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como son el éxtasis, metanfetamina como cristal, ice, entre 
otras. 

¿Qué hacer con las otras drogas duras, donde se incluye 
a la cocaína y la heroína, ésta última derivada de las ama-
pola? ¿También se deben de legalizar?

El consumo de drogas es un problema no sólo de salud 
pública, sino también de seguridad nacional, por el poderío 
que significan los grupos criminales que manejan el nego-
cio. 

A las organizaciones del crimen organizado se le pega 
un golpe  con la decisión de legalizar el consumo lúdico 

de la marihuana, ya que al dejar de 
ser ilegal ya no pueden traficar con 
la misma, pero les quedan las otras 
drogas y que seguramente intensi-
ficarán su labor para generar mayor 
mercado, mayor número de consu-
midores.

En ese escenario, la violencia 
y la corrupción difícilmente dismi-
nuirán, por la diversificación que 
existe, por las industrias ilegales 
que han ido desarrollando, como 
es la del secuestro, robo de auto 
y autopartes, extorsión, tráfico de 
personas, de armas, de órganos, 
principalmente.

LAS DROGAS EN LOS ANTROS
Al margen del daño que pueda 

representar el consumo de mari-
huana en la salud de las personas, 
las otras drogas seguirán circulan-
do en la clandestinidad y la com-
petencia entre las organizaciones 
criminales que no dejarán de dis-

putarse los mercados con los resultados de violencia que 
va implícito.

Los que creen que la violencia irá a la baja, citan ejem-
plo de otros países que han legalizado la marihuana, pero 
el caso de México, es muy distinto, donde proliferan las 
drogas sintéticas, además de la ausencia del estado de de-
recho y la alta impunidad que ha prevalecido en las últimas 
décadas, lo mismo en los gobiernos del PRI que en los del 
PAN.     

El tema es altamente complejo, la marihuana es una de 
diversas drogas que forman parte del negocio de los grupos 
criminales, por lo que el mercado clandestino de venta y 
producción de drogas continuará, la violencia seguirá viva, 
pero a la decisión que tiene el aval de la Suprema Corte 
de Justicia hay que prestarle atención y darle seguimiento. 

Se afirma que el Gobierno instrumentará políticas pú-
blicas y programas de prevención,  tratamiento y de educa-
ción, habrá que ver cómo se desdoblan estas políticas, de 
lo malo que tenemos lo bueno puede ser que se empiezan 
a aplicar medidas diferentes, más allá del uso de la fuerza 
del Estado que sólo ha provocado que México se convierta 
en un cementerio gigantesco lleno de tumbas y de cruces.

Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.

Existe ilusión por parte de expertos y académicos 
de que con la decisión de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación sobre el derecho del con-
sumo de la marihuana con fines lúdicos, la vio-

lencia venga a la baja en México.
Basta recordar que en los últimos doce años (los se-

xenios de los presidentes Calderón y Peña Nieto) entre 
homicidios y desaparecidos son cerca de 300 mil el saldo 
sangriento que ha dejado la lucha contra el narcotráfico 
del Estado Mexicano.

Plantean los expertos que están de acuerdo con la 
decisión de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación que aunado 
a la legalización de la marihuana, 
se tiene que instrumentar políticas 
públicas y programas en materia 
económica, social y educativa en 
sentido paralelo a las políticas de 
regularización que le toque llevar 
a cabo al próximo gobierno fede-
ral.

La marihuana es la droga que 
más se consume en México y de 
acuerdo a estadísticas del 2012 
al 2018 pasó de 6% a 8.6% y las 
entidades donde más se solicita 
son Jalisco, Quintana Roo y Baja 
California.

Por supuesto que los cárte-
les que operan el negocio en esa 
proporción tienen también sus in-
gresos de este mercado ilícito de 
producción, tráfico y consumo de 
la marihuana.    

El experimento de legalizar 
el consumo de la mariguana es 
interesante, en el contexto de la violencia y corrupción 
que ha generado la prohibición de las drogas, operado por 
grupos criminales cuyo poderío ha llevado a la crisis de 
la gobernabilidad en diversas entidades del país, donde 
los cárteles se convierten en amos y señores, superando 
al propio Estado.

La violencia está acompañada de la corrupción al dis-
poner los grupos criminales de altas cantidades de dinero 
para comprar la protección y complicidad de cuerpos po-
liciacos enteros, así como a funcionarios de altos niveles 
del gobierno, llegando incluso hasta a gobernadores que 
los han corrompido, desde el financiamiento de sus cam-
pañas logrando después la protección de sus negocios.

¿Y LAS OTRAS DROGAS?
Los resultados de estas decisiones del gobierno y su 

instrumentación de programas de prevención, difícilmen-
te tendrán resultados satisfactorios a corto plazo. Si bien 
es cierto que la marihuana es la droga de mayor consumo 
que existe en el país, sin embargo no es la única droga, 
están las llamadas de diseño que se elaboran en laborato-
rio, que en estos últimos años ha aumentado considera-
blemente su consumo, son más baratas y fácil de producir 

LA LEGALIZACIÓN DE LA MARIHUANA:
¿ESPERANZA VS DELINCUENCIA?

EL CONSUMO DE DROGAS ES 
UN PROBLEMA NO SÓLO DE 
SALUD PÚBLICA, SINO TAM-
BIÉN DE SEGURIDAD NACIO-
NAL, POR EL PODERÍO QUE 
SIGNIFICAN LOS GRUPOS 

CRIMINALES QUE MANEJAN 
EL NEGOCIO.  ¿QUÉ HACER 

CON LAS OTRAS DROGAS DU-
RAS, DONDE SE INCLUYE A 
LA COCAÍNA Y LA HEROÍNA, 
ÉSTA ÚLTIMA DERIVADA DE 

LA AMAPOLA? ¿TAMBIÉN SE 
DEBEN DE LEGALIZAR?

Por Diego  Morales

Para preservar una 
de las festividades 
más mexicanas, 
los alumnos de la 

Escuela Primaria “Ernes-
to Corona Amador” en el 
oriente de la ciudad de Gua-
dalajara conmemoraron en 
sus instalaciones el Día de 
Muertos. En medio de fies-
ta, colorido y comida típica 
del día, el festejo fue a la 
memoria del periodista José 
Antonio Fernández, quien 
son su destacada trayectoria 
se convirtió en un ícono de 
los medios de comunica-
ción en Jalisco.

Encabezados por el di-
rector del plantel, Flavio 
Mendoza, los alumnos, 
maestros, padres de familia 
y comité organizador colo-
caron el altar en honor al re-
cién fallecido comunicador 
jalisciense, y pasaron una 
semblanza de su brillan-
te trayectoria profesional. 
Al respecto, Flavio Men-
doza, indicó que es un día 
especial e importante para 
recordar a alguien querido, 
que marcó a toda una gene-
ración de comunicadores en 
el estado.

“Esto nos permite re-
cuperar valores con estas 
tradiciones, desde nuestros 
antepasados desde Mesoa-
mérica. Desde esos tiempos 
nosotros tenemos registros 
históricos de cómo estas 
tierras han celebrado desde 
siempre esto, que si bien 
es cierto no es algo grato la 
muerte de un ser querido, 
de alguna manera, en Méxi-
co reconocemos a través de 
valores, cultura y tradición 
lo que era, más allá de que 
el personaje tuvo un carác-
ter fuerte, que a algunos les 
pudo parecer incluso muy 
atrevido en ciertos temas, la 
realidad es que marcó toda 
una generación de medios 
de comunicación en Jalis-
co”.

A la vez, el director del 
plantel, fue parte del folclor 
al dar su intervención pin-
tado del rostro como catrín, 
aseveró que José Antonio 
Fernández hizo periodismo 
a su manera, crítico, abierto, 
duro y plural, lo que le va-
lió ganarse el respeto de la 
audiencia, así como de sus 
entrevistados.

“Fue más allá de la te-
levisión, José Antonio Fer-
nández era conocido por 
millones en Jalisco y Mé-
xico. Yo tengo una frase 
cuando él muere, la puse en 
redes sociales: de muchos 

>EN MEMORIA DE JOSÉ ANTONIO FERNÁNDEZ

EL ÍCONO DE LOS MEDIOS DE 
COMUNICACIÓN EN JALISCO

Pepe Fernández quien partió de esta vida en el pasado mes de septiembre fue recordado con un altar de muertos por maestros y 
alumnos de la Primaria “Ernesto Corona Amador”.

Fue más allá 
de la televisión, 
José Antonio 
Fernández era 
conocido por mi-
llones en Jalis-
co y México. Yo 
tengo una frase 
cuando él muere, 
la puse en re-
des sociales: de 
muchos se ganó 
la simpatía, de 
pocos se ganó 
la crítica, pero 
jamás nadie 
pudo ignorar la 
opinión de Pepe 
Fernández.

MAESTRO FLAVIO 
MENDOZA/

DIRECTOR DE LA 
ESCUELA 

PRIMARIA
ERNESTO 

CORONA AMADOR

ALTAR DE MUERTO ESCUELA “ERNESTO CORONA AMADOR”

se ganó la simpatía, de pocos se ganó la crítica, pero jamás 
nadie pudo ignorar la opinión de Pepe Fernández. Que es 
más allá de lo que puede quedar, un ícono de la televisión 
abierta, un ícono en lo que hizo, con un programa que duró 
más de 20 años como Foro al Tanto y luego fue Foro GDL, 
programa que abordó temas de interés social, salud, edu-
cación, cultura y hasta cómicos, no solamente con temas 
políticos, era duro y era crítico”.

También, Flavio Mendoza recordó que tuvo la fortu-
na de hacer algunos programas junto a Fernández y vio su 
manera abierta para trabajar, por ello, consideró importan-
te recordar su memoria en un día tan importante para los 
mexicanos, en el marco de una de las tradiciones que le dan 
identidad al país.

“Particularmente tuve la fortuna de estar en dos pro-
gramas de Foro GDL, donde tuvo total apertura y nos dio 
libertad para hacer críticas al sistema educativo mexicano. 
Es por eso que consideramos que a pocos meses de su parti-
da es un buen referente para considerarlo dentro de nuestro 
altar, que es parte de revivir lo que somos, lo que nos genera 
identidad nacional, lo que nos da sentido de pertenencia y 
que genera todo un trabajo académico y desarrollo en la 
escuela, de eso se trata este evento”.

Para cerrar con la festividad, los alumnos de la Prima-
ria “Ernesto Corona Amador” llevaron a cabo la puesta en 
escena de “Coco”, la multipremiada película animada ins-
pirada en la festividad mexicana del Día de Muertos, lle-
vándose los aplausos de sus maestros, familiares y amigos. 

El cigarro y el ron no podían faltar en las noches bohemias en 
las que José Antonio Fernández se convertía en el centro de la 
atención, como sucedía los viernes en La Vecindad por muchos 

Recordar el 2 de noviembre a nuestros muertos es una tradición que ayuda  a reafirmar nuestra identidad en las nuevas generaciones.
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
Nos volvimos apéndice de MC, porque 
nos entregaron el partido Miguel Ángel 
Martínez, Eduardo Rosales y los estatales  a 
placer a MC”.

El partido de hoy sólo busca el bien particular, 
el presidente gana 100 mil pesos al mes, el 
costo de las oficinas es de 275 mil pesos, 
tienen seguro de gastos médicos privados, 
con servicio de telefonía celular, chofer 
(…) Además, Miguel Ángel Martínez, como 
candidato a gobernador solicitó un préstamo 
de 25 millones de pesos. ¿Dónde está ese 
dinero? ¿Dónde se vio?

Las fuertes críticas lanzadas por el empresario Enrique Due-
ñas, Vicepresidente del Consejo de Cámaras Industriales de 
Jalisco (CCIJ) contra el nombramiento de Diego Monraz como 
Secretario de Transporte por el Gobernador electo, Enrique Al-
faro, al poner en duda su honorabilidad, generó malestar en el 
seno de este organismo, de tal suerte que el ex coordinador 
del mismo, Tomás López Miranda, se ha dedicado a cabildear 
y abogar por el burócrata. Habría que ver los intereses que 
mueven a este empresario, porque de gratis, nadie le entra. 
¿Buscará de nuevo jugosos contratos para Guadalajara 2020? 
Hay que ponerle atención.

>TOMÁS LÓPEZ 
MIRANDA/ 
La política y 
los negocios.

Empresario cabildero

CARLOS ARIAS MADRID/
CANDIDATO A LA PRESIDENCIA 

ESTATAL DEL PAN

CARLOS ARIAS MADRID/
CANDIDATO A LA PRESIDENCIA 

ESTATAL DEL PAN

¿Por qué perfil se decantará para Fiscal General del Estado 
el Gobernador electo, Enrique  Alfaro? ¿Le apostará a la ex-
periencia o se irá por un perfil ligado a la academia y sector 
empresarial? La terna que presentó al Comité de Participación 
Social del Sistema Estatal Anticorrupción para que los evalúen 
y expresen sus opiniones, reúne las dos alternativas: los ex-
perimentados son Gerardo Octavio Solís y Salvador González 
de los Santos, y el académico es Rodrigo Lazo Corvera. Las 
apuestas están a favor de Gerardo Octavio, quien es el pro-
curador que mejores resultados ha registrado en su encargo 
durante el gobierno de Francisco Ramírez Acuña.

>GERARDO OCTAVIO 
SOLÍS/
Su periodo registra los 
índices más bajo de 
inseguridad y violencia.             

¿Experiencia o experimento?

El senador jalisciense Clemente Castañeda destaca en las 
Grandes Ligas de la Política Nacional. Todo parece indicar que 
con sobrados méritos se ha ganado la presidencia del Partido 
Movimiento Ciudadano, cuyo dirigente saliente es el veracru-
zano Dante Delgado, coordinador de los senadores de este 
partido en la Cámara Alta. En su anterior encargo en la Cáma-
ra Baja, como coordinador de la bancada emecista, Clemente 
realizó muy buen trabajo, destacando en el debate parlamen-
tario, sustentando una agenda sólida que logró posicionarla. 
Obvio decir que el proyecto nacional de Enrique Alfaro de bus-
car construir su proyecto presidencial se consolida con esta 
plataforma.      

>CLEMENTE CASTAÑEDA 
HOEFLICH/ 
Destaca en la Política 
de Grandes Ligas.

En Grandes Ligas

Por | Javier 
Medina 
Loera

Eso de consultar a la opinión pública sobre 
cuestiones que sólo pueden analizar y re-
solver los expertos, los que saben de cada 
tema, me parece una acción populista, sino 

es que demagógica, que sólo nos puede llevar a pro-
blemas más difíciles de los que ya tenemos.

Esto viene al caso ante la consulta popular que 
dispuso el nuevo gobierno de Manuel López Obrador 
acerca del nuevo aeropuerto internacional de la Ciu-
dad de México, cuestión en la que sólo deben opinar 
y decidir quienes verdaderamente saben del asunto, 
ya ni siquiera los políticos que ignoran muchas cosas.

PARA CURARSE EN SALUD
Ocurre que desde tiempos inmemoriales ha sido 

inveterada costumbre de políticos decidir sobre las 
rodillas acerca de importantes cuestiones que afectan 
a la comunidad, sin tomar en cuenta a la gente que 
más conoce de las cosas.

Ahora parece que los políticos (y no sólo los mo-
renistas) se quieren curar en salud abriendo consultas 
populares sobre asuntos que sólo competen a los ex-
pertos, es decir, a la gente que sabe, porque a decir 
verdad las mayorías tenemos sensibilidad sobre cier-
tos asuntos, pero no en cuestiones muy especializa-
das.

En Jalisco hemos tenido experiencias de gober-
nantes que pretenden engañar a la gente y engañarse a 
sí mismos, abriendo consultas populares que, pagadas 
con nuestros impuestos, no convencen a nadie. Defi-
nitivamente, son acciones populistas y demagógicas.

Todo depende del tema: si se abren consultas so-
bre cómo siente la sociedad los servicios de seguridad 
pública, de salud, de educación, de mejoramiento am-
biental, de transporte colectivo y otros aspectos que le 
afectan diariamente, los resultados pueden conducir a 
la toma de decisiones correctas.

LOS EXPERTOS TIENEN LA PALABRA
Sin embargo, cuando se abren consultas públicas 

sobre temas que competen solamente a los expertos, 
a quienes a lo largo de su vida se han quemado las 
pestañas estudiando su disciplina, lo cierto es que los 
resultados pueden conducirnos a errores graves, si es 
que el gobierno los toma como básicos para sus de-
cisiones.

Éste parece ser el caso del nuevo Aeropuerto In-
ternacional de la Ciudad de México, sobre el cual hoy 
se busca la opinión de gente que no conoce absoluta-
mente nada acerca de aeronáutica, ingeniería, mate-
riales de construcción, estructura suelos, etcétera. Si a 
mí me preguntan al respecto les diría que no sé.

Pero no sólo es el aeropuerto. Tal parece que hoy 
existe una fuerte corriente de políticos de diferentes 
partidos que buscan congraciarse con la opinión pú-
blica, haciéndola partícipe de sus decisiones, para cu-
rarse en salud, como ya dije.

EL CASO DEL AGUA, GRAVE
Por ejemplo, desde hace décadas se habla mu-

cho en Jalisco acerca del abastecimiento de agua, y 
consultada la opinión pública, jamás se ha llegado a 
ningún acuerdo. Incluso se han perdido fuertes inver-
siones federales, y todo por no atender a los técnicos, 
a la gente que realmente sabe.

Ya es tiempo de que nuestros políticos imiten a los 
verdaderos estadistas, es decir, escuchar la opinión de 
los expertos y resolver lo conveniente de acuerdo al 
interés común, no por caprichos personales.

www.javiermedinaloera.com

QUE DECIDAN 
LOS QUE SABEN

>RESPUESTAS<

La información y las opiniones sobre el proceso de 
consulta y los resultados que será sólo responsa-
bilidad del próximo presidente hacerlos vincula-
torios para la toma de decisión que cancelará el 

proyecto del NAICM en Texcoco y comenzar con la am-
pliación en Santa Lucia y la remodelación de los aeropuer-
tos de la Ciudad de México y Toluca, aunque éste diga que 
fue la decisión popular, constitucionalmente será responsa-
bilidad del Presidente a partir del próximo 1 de diciembre. 
Sin embargo, lo que también debemos analizar es que Mé-
xico no es sólo un proyecto aeroportuario, lo dijo el propio 
Secretario de Economía, Ildefonso Guajardo y la Secretaria 
Técnica de Cepal, Alicia Bárcenas, pues a pesar de que cali-
ficadoras como Moody`s, Fich y HR Ratings después de los 
resultados de las consultas evidentemente tenían que adver-
tir sobre los riesgos de inversión para el futuro en nuestro 
país, sólo es eso, hasta el momento, un riesgo, sin embargo 
nuestro país ofrece más atractivos para inversionistas lejos 
de pensar en una crisis financiera. 

Recordemos la cancelación de cuando menos dos 
grandes proyectos propuestos por los presidentes en turno, 
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, el primero fue la 
Refinería Bicentenario, proyecto que nació en 2009 y que 
fue cancelado definitivamente en 2014, aunque en éste no 
hubo indemnizaciones millonarias, sí hubo perdidas para el 
erario y una deuda al estado de Hidalgo, un proyecto de mi-
les de millones de pesos frustrado. El otro, más reciente, la 
cancelación del proyecto del Tren México-Querétaro, que 
se canceló horas antes de que se diera a conocer el escanda-
lo de la casa blanca, en el que al final se determinó que no 
existía conflicto de interés ni comprobación de corrupción 
por parte del ejecutivo mexicano, en este proyecto que sí se 
pagó indemnización a tres constructoras del Estado Chino, 
incluso pretenden comenzar una demanda para el pago de 
600 millones de dólares adicionales a lo que ya pagó el go-
bierno federal, son otros proyectos de menores magnitudes 
financieras, pero que no generaron crisis a la nación. 

Por lo que los argumentos de que la cancelación del 
Nuevo Aeropuerto sería catastrófico económicamente para 
el país, es completamente falso, definitivamente que a na-
die le gustaría perder dinero, pero no habrá crisis por esto, 
las calificadoras mantienen la alerta y los inversionistas 
se muestran tolerantes y cautelosos más no han decidido 
retirar las inversiones que ya se tienen en nuestro país, ni 
quienes incluso están en análisis de inversión en otros pro-
yectos aquí. Incluso pueden ser los propios inversionistas 
del NAICM los que participen para los proyectos de Santa 
Lucía, CdMx y Toluca, así como para otros proyectos como 
la o las refinerías, según lo que al final determine nues-

tro próximo Presidente, cuya característica es el cambio 
repentino de decisiones, lo que sin duda da la razón a las 
calificadoras sobre mantener alertas, el Tren Maya y otros 
proyectos que serán muy atractivos y que no se pueden en-
tender sin la participación de la iniciativa privada nacional 
y extranjera. 

Sobre el NAICM, el de mayor inversión y gasto de 
cancelación, que difícilmente cambiaría, así como la posi-
bilidad de que asumiera la IP la totalidad de la inversión, 
simplemente debemos entender que por los costos políti-
cos AMLO mantendrá su postura y será parte de la histo-
ria, si cambiara de parecer, creo que impactaría aún más en 
las calificadoras sobre los riesgos de inversión en el país, 
pues estaríamos ante uno de los gobiernos con mayor in-
certidumbre en las decisiones de estado, lo que obligaría 
incluso al Congreso a intervenir, no sólo estaría en riesgo la 
economía, sino la gobernabilidad de México. Entonces, el 
debate sobre el NAICM debe quedar atrás, con lo positivo 
y negativo que ello implicó, esperemos a que asuma el nue-
vo gobierno su responsabilidad, hasta entonces sabremos la 
realidad de las calificaciones para inversión, de la fluctua-
ción del dólar y del futuro inmediato para la nación. 

@FlavioMendozaNA

CRISIS ESPECULATIVA

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
Recibo el Ayuntamiento muy comprometido 
(…) me hablan (deuda) de mil 200 millones de 
pesos y en nuestro análisis llevamos mil 700 
millones (…) Cuando el presupuesto anual es 
de mil 300 millones de pesos”.

Hicimos lo necesario para mantener a flote un 
barco que estaba a punto de irse a pique”.

JUAN ANTONIO GONZÁLEZ MORA/
ALCALDE DE TONALÁ  

SERGIO CHÁVEZ/
EX ALCALDE DE TONALÁ

INICIAN EN LA PREPARATORIA NÚMERO 9
APOYA PABLO LEMUS
PROGRAMA SENDERO SEGURO 
 
“Nosotros en Zapopan estamos comprometidos para tener una ciudad mucho más igualitaria, 
mucho más sustentable, una ciudad que verdaderamente nos permita a todos desarrollarnos 
(…), nosotros como Gobierno estamos comprometidos de entrarle de fondo al asunto”, afirmó 
Pablo Lemus, Presidente Municipal de Zapopan, durante el arranque de la implementación del 
programa Sendero Seguro en la Preparatoria número 9 de la Universidad de Guadalajara (UdeG), 
ubicada en la colonia El Briseño.

LOS ARGUMENTOS DE QUE 
LA CANCELACIÓN DEL NUEVO 

AEROPUERTO SERÍA CATASTRÓFICO 
ECONÓMICAMENTE PARA EL PAÍS, 

ES COMPLETAMENTE FALSO, 
DEFINITIVAMENTE QUE A NADIE LE 
GUSTARÍA PERDER DINERO, PERO 
NO HABRÁ CRISIS POR ESTO, LAS 
CALIFICADORAS MANTIENEN LA 
ALERTA Y LOS INVERSIONISTAS 
SE MUESTRAN TOLERANTES Y 

CAUTELOSOS MÁS NO HAN DECIDIDO 
RETIRAR LAS INVERSIONES QUE YA 

SE TIENEN EN NUESTRO PAÍS.

METÁSTASIS
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>LLAMA A PANISTAS  A RECUPERAR LA DIGNIDAD Y AL PARTIDO

CONVIRTIERON A ACCIÓN NACIONAL  
EN PALANCA DE HACER NEGOCIOS

Carlos Arias Madrid, con dureza denuncia las complicidades existentes entre los que controlan el PAN y el 
gobierno al que se han entregado a cambio de negocios.

“Hoy la sociedad necesita un partido que tenga res-
ponsabilidad con el momento histórico que estamos 
viviendo ante gobiernos tan autoritarios que vienen 
como el de López Obrador a nivel nacional, y Enrique 
Alfaro a nivel local”: Carlos Arias Madrid.

CARLOS ARIAS MADRID Y SU LUCHA POR LA DIRIGENCIA DEL PAN 

Por Gabriel Ibarra 
Bourjac

Poner fin al domi-
nio de Eduardo 
Rosales y los es-
tatales del CDE 

del PAN que han manteni-
do durante los últimos 13 
años al convertir a Acción 
Nacional en su palanca  
para hacer negocios con 
el gobierno y despintar al 
partido de naranja, ofrece 
Carlos Arias Madrid, can-
didato a la presidencia del 
blanquiazul.   

“Hoy la sociedad ne-
cesita un partido que ten-
ga responsabilidad con el 
momento histórico que 
estamos viviendo ante 
gobiernos tan autoritarios 
que vienen como el de 
López Obrador a nivel na-
cional, y Enrique Alfaro a 
nivel local”, advierte.

“Es el momento que 
los panistas recuperemos 
la dignidad en el ejercicio 
de la política, volvamos 
a ocupar espacios que 
Acción Nacional tuvo en 
muchos años y que duran-
te los últimos 13 años ha 
llevado a los peores resul-
tados electorales al perder 
más de un millón de votos 
y a perder la credibilidad 
ante los ciudadanos”, 
plantea en entrevista Car-
los Arias.

El candidato a la pre-
sidencia estatal del PAN 
truena contra el grupo que 
señala ha dominado a Ac-
ción Nacional en Jalisco 
desde más de una década. 
“El partido de hoy sólo 
busca el bien particular, 
el presidente gana 100 mil 

les, debemos apostarle de nueva cuenta a eso”.

SANA DISTANCIA CON ALFARO
P. ¿Estás decidido a despintar de naranja al PAN?
R. Totalmente, la relación con Enrique Alfaro y 

cualquier gobierno debe ser de sana distancia. No más 
acuerdos entre diputados para obtener beneficios per-
sonales, no más acuerdos entre los funcionarios ema-
nados del PAN para obtener prebendas, asignación de 
obras, moches. La relación debe ser institucional con el 
partido, con el único propósito de hacer las cosas, con-
venir para lo mejor en el estado, llamando a cuentas. 

P. ¿Tu lucha es más que contra Pilar contra Eduar-
do Rosales?

R. Todos sabemos que Pily es una muy buena per-
sona, fue diputada suplente de Eduardo Rosales, fue 
secretaria general cuando Eduardo Rosales fue presi-
dente del partido, fue designada diputada plurinominal 
por Eduardo Rosales y hoy es la propuesta de Eduardo 
Rosales para mantener a través de ella el control del 
partido. Es claro, no es un tema en contra de Pilar, ni 
tampoco de Eduardo, a ellos les decimos háganse a 
un lado, permítanos a los panistas reivindicar al PAN, 
colaboren con el partido institucionalmente, y si no lo 
quieren hacer, que emigren de manera permanente a 
otros institutos políticos, pero que dejen de ver al PAN 
como un cajero automático y una palanca de presión 
para obtener beneficios particulares para ellos y su fa-
milia.

LE FALTÓ CARÁCTER A MIGUEL ÁNGEL 
P. ¿Cómo le quitarías el poder a Eduardo Rosales? 

Miguel Ángel Martínez no pudo, estuvo acotado por el 
Consejo Político Estatal… 

R. Creo que el caso de Miguel Ángel es un buen 
muchacho, le faltó carácter y reconocer que llegó como 
autoridad del partido del puño de Eduardo Rosales, 
delegó todo el trabajo al interior del partido, pero no 
debe olvidar que puedes delegar la autoridad, pero no 
trasladar la responsabilidad, el único responsable for-
malmente del fracaso del PAN es Miguel Ángel Mar-
tínez, porque fue quien permitió que Eduardo Rosales 
y los Cortés tuvieran el control del partido, desde la 
presidencia pudo haber puesto orden, para no tener de-
signaciones, para reivindicar al partido, para que él en 
su posibilidad como presidente de partido lograra le-
gitimarse, la militancia pudo darle apoyo si se hubiera 
mostrado con un poco de carácter, fajarse los panta-
lones y no excusarse con todos, que no era él que era 
Eduardo y los Cortés.

P. ¿Cómo sería la posición del PAN y su presidente 
en los acuerdos con el gobierno y las diversas fuerzas 
políticas para impulsar a Jalisco?

R. Los acuerdos tienen que ser con un propósito, 
buscar la generación del bien común. Si vamos a hablar 
de presupuesto, si vamos a acordar la conformación del 
presupuesto debe ser privilegiando al sistema de salud, 
el sistema de educación, la seguridad que es el gran 
problema, cómo fortalecer la política de apoyo a la so-
ciedad, allí tendríamos que apuntalar el presupuesto, 
no como se hace ahora, que se aprueba lo que manda 
el gobernador porque trae una partida en donde los di-
putados designan quién la va a ejecutar, se llevan un 
porcentaje con las consultoras, siguen los moches, eso 
opera Eduardo Rosales dentro del PAN, por eso tiene 
el control de los diputados, por eso solamente se han 
caracterizado por ser disciplinados en la complicidad 
no en el orden institucional del partido.

P.   Es muy hábil Eduardo…
R. Bueno pues es el gran articulador en Jalisco, ha 

logrado articular su relación con Movimiento Ciudada-
no, su relación con el PRI, su relación y control con el 
PAN, más sus actividades de carácter particular.

P.  ¿Desde cuándo eres panista?
R. Desde hace 8 años”.

P. ¿Por qué te hiciste panista?
R. Realmente como joven siempre la lucha en con-

tra del poder es lo más atractivo, me tocó vivir y crecer 
en una época donde el PRI era el partido hegemónico, 
yo tuve participación en el PAN desde el 98 y militante 
desde 2010. Acción Nacional era el partido más atrac-
tivo para los jóvenes, hace 3 años que no ingresa un jo-
ven al PAN, hoy solamente en Jalisco tiene alrededor de 
700 jóvenes, a nivel nacional 10 mil, porque dejó de ser 
atractivo para los jóvenes, en el que los jóvenes podían 
ser un vehículo para desarrollarse dentro de la política, 
dejó de ser el PAN que daba esperanza que se podían 
hacer mejor las cosas, ese ímpetu revolucionario de los 
jóvenes dejó de ser ponderado en el PAN, el partido 
era la ilusión que teníamos todos de lograr el cambio 
democrático en el país, que nos tocó impulsar la llegada 
de Vicente Fox a la presidencia, un momento histórico 
donde nadie creía que fuera realidad. De unos años para 
acá el PAN se alejó de los jóvenes, se acercó más a la 
posición del sistema, lo que representaba el PRI. Ahora 
debemos volver atractivo al PAN para los jóvenes”.

P. ¿Cómo hacerlo atractivo para los jóvenes?
R. Un partido donde hay decencia, buenas intencio-

nes, donde el propósito del ejercicio de la actividad po-
lítica no es obtener un beneficio particular, buscar que 
los jóvenes vean en Acción Nacional la oportunidad de 
desarrollarse políticamente, que vean en Acción Nacio-
nal un partido cercano a las causas de la sociedad, de 
ahí lo vamos a volver atractivo, un partido alegre, de 
lucha, que recobre la decencia en el ejercicio de la po-
lítica que es lo que no ha tenido. 

LAS ALIANZAS BENEFICIARON A MC
P.  Las alianzas en el pasado proceso, ¿positivas o 

negativas?
R. Negativas, es un tema cualitativo, no cuantita-

tivo. Perdimos el espacio político, cedimos el espacio 
político del partido en el mapa electoral del estado, por-
que a nivel federal las dos fórmulas del senado de la 
república fueron para Movimiento Ciudadano, los su-

• EL PAN APÉNDICE DE MOVIMIENTO CIUDADANO
• EDUARDO ROSALES, EL GRAN ARTICULADOR
• LOS ESTATALES ENTREGARON EL PARTIDO 
• EN 13 AÑOS PERDIMOS UN MILLÓN DE VOTOS 
• EL PRÉSTAMO DE MIGUEL ÁNGEL DE 25 MILLONES 

El tema de las 
alianzas es ne-
gativo para el 
partido, cedes el 
espacio político, 
y ves una candi-
datura a gober-
nador lastimosa, 
con 25 millones 
que nadie los vio 
y los tiene que 
pagar el partido, 
dónde está ese 
dinero, lástima 
que Miguel Ángel 
escuchó el canto 
de las sirenas y 
se desvió”.

CARLOS ARIAS 
MADRID/

CANDIDATO A 
LA PRESIDENCIA 

ESTATAL 
DEL PAN 

plentes para el PRD, por qué el PAN no participó en esa 
candidatura, cuando el PAN fue quien más votos le dio 
a Clemente Castañeda y Verónica Delgadillo para que 
llegaran, si no hubiera estado el PAN en la coalición 
Kumamoto hubiera ganado, el PAN se cerró, bloqueó 
a todos los Kumamoto de Jalisco, si él hubiera estado 
vigente en 1995 seguramente hubiera sido candidato del 
PAN. 

P.  El PAN se ha convertido en un partido de gru-
pos, ¿Cómo sería tu relación con estos grupos?

R. El PAN tiene que apostarle a la reconciliación y 
unidad. El proyecto que encabezo implica la suma de 
muchos panistas que tenían etiquetas de todos los gru-
pos, nos quitamos las etiquetas poniendo en el centro 
de la mesa nuestra visión de proyecto de partido y que 
sin intereses particulares decidimos sumarnos a ello, 
hoy nos damos cuenta, panistas de diferentes expresio-
nes y que chocan se ven juntos en el proyecto, se dan 
cuenta que unidos llegan más rápido y fácil a los obje-
tivos, vamos a propiciar esa reconciliación en el PAN, 
esa unidad, con reglas claras, piso parejo, aquí está la 
apuesta para lograr la unidad, es mejor formar parte de 
proyectos que tengan un resultado favorable, con victo-
ria, con buenos gobiernos, que estar permanentemente 
peleándonos entre panistas.

“ESTE PROYECTO NO ES DE ETIQUETAS”
P. ¿Qué personajes te apoyan a ti?
R. Este proyecto no es de etiquetas, es de todos los 

panistas que durante años han sido desplazados por 
Eduardo Rosales y los estatales, a los panistas que les 
tocó forjar al PAN, que les tocó estar en la lucha de-
mocrática, que les tocó poner de su dinero para pintar 
la barda, que les tocó subirse al poste para colgar el 
gallardete, es el proyecto de los panistas que buscamos 
esto, no es de etiquetas, no es Carlos Arias, son panistas 
que buscamos la reivindicación del PAN y que tenemos 
claro que esto necesita que Eduardo Rosales y los esta-
tales se hagan a un lado.

P.  En un partido debe existir la memoria, el PAN 
tiene personajes que han marcado páginas importan-
tes en Jalisco, como Alberto Cárdenas, Ramírez Acu-
ña, pero los minimizan. ¿Dónde los ubicarías y cuál es 
tu opinión de ellos?

R. Mi opinión es buena de los tres ex gobernadores 
del PAN, han demostrado que en el ejercicio de gobier-
no son mucho mejores que lo que hizo Aristóteles en 6 
años, tenemos que aprovechar su experiencia, volverlos 
parte del partido, pero en la toma de decisiones, en los 
últimos años en la búsqueda de legitimar un proyecto 
se acercan con este tipo de figuras emblemáticas, pero 
después de la obtención del propósito no les permiten 
participar en las acciones de gobierno, no solo tienen 
que integrar la comisión permanente, tienen que formar 
parte activa de la conducción del partido, todos los que 
han dado experiencia en el ejercicio del gobierno y del 
partido tienen que ayudarnos a realizar una buena con-
ducción del PAN. Afortunadamente la historia que el 
PAN construirá a partir del 11 de noviembre. 

P. ¿Cómo esperas la elección?
R. Espero que el 11 de noviembre los panistas iden-

tifiquemos la posibilidad que tiene el PAN de cambio, 
es cambiar la historia de los últimos 13 años del PAN, 
es la oportunidad histórica de hacer a un lado a Eduardo 
Rosales y a los estatales del control pernicioso del parti-
do, la oportunidad que tenemos de cambiar el rumbo del 
PAN de cara al 2021, de iniciar un proyecto que permita 
al PAN ser primera fuerza en el estado y que en 2024 el 
próximo gobernador de Jalisco sea el postulado por el 
PAN, eso es lo que estamos definiendo, en caso contra-
rio, es la oportunidad de Pilar, igual que Miguel Ángel, 
la representación de Eduardo Rosales, y como cualquier 
cosa en la vida, el resultado no tendría que ser distinto, 
son las mismas personas, las mismas prácticas, las mis-
mas mañas, llevando al partido a la misma posición de 
los últimos 13 años”, puntualizó.

RECONCILIACIÓN Y UNIDAD
“El PAN tiene que apostarle a la reconciliación y unidad. El proyecto que encabezo 
implica la suma de muchos panistas que tenían etiquetas de todos los grupos, nos 
quitamos las etiquetas poniendo en el centro de la mesa nuestra visión de proyecto de 
partido y que sin intereses particulares decidimos sumarnos a ello”.

LEJOS DE LOS JÓVENES
“Hace 3 años que no ingresa un joven al PAN, hoy sola-
mente en Jalisco tiene alrededor de 700 jóvenes, a nivel 
nacional 10 mil (…) El PAN dejó de ser atractivo para los 
jóvenes porque se acercó más a la posición del sistema y 
se alejó de los jóvenes, se acercó a lo que representaba 
el PRI”. 

“NOS VOLVIMOS APÉNDICE DE MC”
“Nos volvimos un apéndice de MC, porque nos entregaron, 
Miguel Ángel Martínez, Eduardo Rosales y los estatales 
entregaron el partido a MC, a placer (…) Cómo los jóvenes 
van a creer en el PAN viéndolo de esa manera, corrupto 
como cualquier otro. Eso antes nos hacía distintos al resto 
y atractivos para la gente”. 

CAMBIAR LA HISTORIA
“Espero que el 11 de noviembre los panistas identifiquemos la posibilidad que tiene el 
PAN de cambio, es cambiar la historia de los últimos 13 años del PAN, es la oportunidad 
histórica de hacer a un lado a Eduardo Rosales y a los estatales del control pernicioso 
del partido, la oportunidad que tenemos de cambiar el rumbo del PAN de cara al 2021”.

pesos al mes, el costo de las oficinas de la presidencia 
es de 275 mil pesos, tienen seguro de gastos médicos 
privados, con servicio de telefonía y chofer”.

Carlos Arias Madrid critica que los comités muni-
cipales no reciben recursos, mientras que Miguel Án-
gel Martínez Espinoza como candidato a gobernador 
pidió un préstamo por 25 millones de pesos y pregunta: 
“¿Dónde está ese dinero? ¿Dónde se vio?”

        
LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿Tú acabarías con esos privilegios? 

¿Qué harías?
Respuesta. Totalmente. Hay dos cosas que debe-

mos tomar en cuenta, bajo el nuevo esquema de admi-
nistración de recursos el partido va a recibir menos de 
lo que recibía la anterior administración. Actualmente 

Miguel Ángel tiene 84 millones de pesos para adminis-
trar, va a disminuir, por eso tenemos que bajar el costo 
de operación del partido, hay 25 coordinadores distrita-
les para 13 distritos, hay 2 direcciones de comunicación 
social, hay un encargado de proyectos especiales, otro 
encargado de proyectos aeronáuticos, otro de relación 
del PAN con los sectores sociales, que hacen nada”.

P. ¿Hay aviadores en el PAN?
R. Son portaaviones y no solamente en el PAN. De-

bemos disminuir el costo operativo del partido y disper-
sar el recurso, ahora los comités municipales no reciben 
nada, así que lo que les demos será de gran utilidad 
en los municipios, el crecimiento del partido se hace 
desde los municipios, así se hizo en el 95 para lograr en 
Jalisco la democratización del estado, se hizo desde el 
interior del estado fortaleciendo estructuras municipa-
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LES FALTAN 350 POLICÍAS
“Las áreas de seguridad pública, protección civil, bomberos (habrán de fortalecer). Hay 
350 policías que nos faltan para llegar a la mínima que marca la ONU de 1.8 policías 
por cada mil habitantes, vamos a reforzarlo. El área de mejoramiento urbano también, 
servicios generales, las áreas de recaudación y las técnicas”.

LA DEUDA
“Recibo (el ayuntamiento) muy comprometido, me habla-
ban de mil 200 millones de pesos y en nuestro análisis 
llevamos mil 700 millones, tiene que ver con deudas en 
bancos, adeudo a Pensiones del Estado, compromisos con 
Hacienda, son muchos temas, que se va encontrando sor-
presas y cuando uno tiene un presupuesto de mil 300 mi-
llones para ejercer resulta que tienes mil 700 de deuda”. 

3,300 EMPLEADOS
“Recibimos con alrededor de 3 mil 300 empleados, vamos 
a bajarle muchísimo el tema en materia de empleados, su-
pernumerarios no se contratarán más de 250 o 300 porque 
debemos tener desde ahí ahorros para poder caminar. En 
materia de combustibles ya tuvimos algunos ahorros, que 
nos dejarán transitar más para adquirir vehículos, equipa-
miento para las oficinas”.

SER EFICIENTES EN LA RECAUDACIÓN
“Tenemos que ser eficientes en la recaudación, encontramos que podemos tener cobros 
a corto plazo de 40 millones de pesos que están pendientes y que vamos a reforzar, te-
nemos pendientes de cobro desde catastro de más de 400 millones de pesos, estamos 
haciendo las invitaciones para los contribuyentes para tener esa recaudación fuerte”.

Por Gabriel Ibarra Bourjac

El primer reto del 
alcalde de Tona-
lá Juan Antonio 
González Mora es 

cómo enfrentar la crisis fi-
nanciera del Ayuntamiento 
cuya deuda es de 1 mil 700 
millones de pesos y que lo 
ubican como el cuarto mu-
nicipio más endeudado del 
país. 

El reto es aumentar la 
recaudación propia que 
significa actualmente 110 
millones de pesos de 1,300 
millones de pesos que re-
ciben al año vía participa-
ciones, que significa el 10 
por ciento del total, cuando 
otros ayuntamientos como 
Tlajomulco tienen arriba 
del 50 por ciento de ingre-
sos propios.

“Hicimos un compromi-
so, ni un peso más de deuda 
en esta administración, nos 
vamos a comprometer con 
no más deuda y no haremos 
una reestructuración como 
tal con los bancos”, precisa 
el presidente municipal de 
Tonalá Juan Antonio Gon-
zález Mora entrevistado 
por Conciencia Pública.

Un primer paso para el 
ahorro financiero es bajar la 
nómina en 250 empleados 
de 3300 que se tenían en el 
anterior gobierno que en-
cabezó el ex priista Sergio 
Chávez, quien antes de las 
elecciones renunció a di-
cho partido para adherirse 
a Movimiento Ciudadano 
y ayudar a Juan Antonio 
González a ganar la elec-
ción con el apoyo de poco 
más de 17 mil votos, según 
comentario del ex alcalde.

Por otro lado, el nuevo 
alcalde de Tonalá expresa 

Juan Antonio González Mora en entrevista con Conciencia habla del estado como recibe la administración municipal de Tonalá cuya 
situación financiera la califica de lamentable.   

“Hicimos un compromiso, ni un peso más de deuda en esta 
administración”, asevera el alcalde de Tonalá, Juan Antonio 
González Mora.

estar de acuerdo en la creación de la Policía Metropolita-
na, como lo pretende hacer el futuro Gobernador Enrique 
Alfaro.    

  
LA ENTREVISTA
P. ¿Quién es Juan Antonio González desde tu óp-

tica?
R. Un profesionista, una persona sensible, una persona 

que viene del esfuerzo, mi padre llegó de rancho a abrirse 
puertas, es maestro jubilado. Soy una persona de familia, 

tengo cuatro hijos, mi esposa que conocí en Tonalá, tengo 
mi casa en Tonalá y comparto mi domicilio entre Tonalá y 
Zapopan. He trabajado con pasión.

P. ¿Qué buscas en la vida?
R. Trascender, a eso venimos. El servicio público es 

una opción, la política es la primera vez que participo, es 
una de las áreas donde me gusta trascender.

P. ¿Cómo te gustaría que te recordara la gente en 
Tonalá después de haber pasado como presidente mu-
nicipal?

>ES EL CUARTO MUNICIPIO MÁS ENDEUDADO DEL PAÍS

LE HEREDAN DEUDA EN TONALÁ 
DE 1,700 MILLONES DE PESOS
• EL RETO ES AUMENTAR LA CAPTACIÓN DE INGRESOS PROPIOS
• UNA CARTERA POR COBRAR DE 400 MILLONES DE PREDIAL 
• EL COMPROMISO ES NI UN PESO MÁS DE DEUDA EN SU GOBIERNO
• ACEPTA PROPUESTA DE ALFARO DE POLICÍA METROPOLITANA

R. Como una persona sensible y de resultados, que no 
nada más llegó a ofrecer un cambio sino a que realmente 
se diera, poner la semilla que alguna vez puso Enrique 
Alfaro en Tlajomulco, él no vio muchos de sus proyectos 
realizados, pero hoy la gente le agradece que puso esa se-
milla. Así me vería yo en algunos años.

P. ¿Cómo asumes el reto como presidente munici-
pal de un municipio grande, con necesidades y en esa 
situación financiera tan crítica?

R.  Lo asumo con responsabilidad. Yo no había par-
ticipado en un tema de elección popular, es la primera 
ocasión, mi vida se enfocó al tema técnico y académico. 
Como arquitecto trabajé durante 17 años continuos en la 
función pública, desde jefe de departamento hasta llegar 
a director en Planeación y Desarrollo Urbano en Tonalá. 
Desde 1998 hasta 2015 trabajé en el municipio de manera 
continua, con un servicio civil de carrera, conozco el mu-
nicipio, creo que esa crítica que hacíamos desde lo técnico 
por la falta de voluntad política en muchas acciones me 
toca ese reto, lo asumo con mucha responsabilidad.

SUPERA LA DEUDA INGRESOS ANUALES
P. Para poder cristalizar las principales acciones de 

gobierno se requieren recursos, ¿cómo recibes la admi-
nistración? Se habla de una deuda de mil 500 millones 
de pesos, una deuda importante con proveedores…

R. La recibo muy comprometido, me hablaban de mil 
200 millones de pesos y en nuestro análisis llevamos mil 
700 millones de pesos, tiene que ver con deudas en ban-
cos, adeudo a Pensiones del Estado, algunos compromisos 
con Hacienda, son muchos temas, que se va encontrando 
sorpresas y cuando uno tiene un presupuesto de mil 300 
millones para ejercer resulta que tienes mil 700 de deuda. 

Tenemos que dar la cara, tuve reunión con gente de re-
caudación de Hacienda, estamos viendo la situación para 
cumplir el compromiso, temas como Pensiones del Estado 
nada más la administración anterior creció 150 millones 
de pesos el tema, tenemos que dar la cara, ver los mecanis-
mos para empezar a bajarle. Nosotros hicimos un compro-
miso, ni un peso más de deuda en esta administración, no 
vamos a comprometernos con más deuda, debemos pla-
ticar con los bancos para tener mejores condiciones de la 
deuda en materia de tasas, tiempos, pero no haremos una 
reestructuración como tal. Sí nos vemos comprometidos, 
ahora bajaremos la nómina, no contrataremos más de 250 
empleados.

AHORRO EN NÓMINA
P. ¿Con cuántos empleados recibes el gobierno mu-

nicipal?
R. Recibimos con alrededor de 3 mil 300 empleados, 

vamos a bajarle muchísimo el tema en materia de em-
pleados, supernumerarios no se contratarán más de 250 
o 300 porque debemos tener desde ahí ahorros para poder 
caminar. En materia de combustibles ya tuvimos algunos 
ahorros, que nos dejarán transitar más para adquirir vehí-
culos, equipamiento para las oficinas, estamos caminando 
en ese sentido. 

También tenemos que ser eficientes en la recaudación, 
encontramos que podemos tener cobros a corto plazo de 
40 millones de pesos que están pendientes y que vamos 
a reforzar, tenemos pendientes de cobro desde catastro 
de más de 400 millones de pesos, estamos haciendo las 
invitaciones para los contribuyentes para tener esa recau-
dación fuerte. 

P. De los ingresos que tiene Tonalá, que son mil 300 
millones, ¿qué tanto porcentaje corresponde a ingre-
sos propios y cuántos a las participaciones estatales y 
federales?

R. Propios son alrededor de los 110 millones de pesos, 
los demás son ingresos federales.

P. ¿Cómo ves eso?
R. Es lamentable. Somos el cuarto municipio a nivel 

nacional que más debe, tenemos un reto fuerte de mucha 
responsabilidad, vamos a ser un gobierno eficiente.

P.  Apareció una información de 600 aviadores en 
el ayuntamiento de Tonalá, ¿cuántos se fueron cuando 

dejó Sergio Chávez la administración?
R. Cuando sale Sergio Chávez se cierran los contratos 

de alrededor de 550 personas, el dato de los 600 era de El 
Salto, nosotros aún no damos la cifra porque estamos en 
ese análisis, espero tener le dato de qué encontramos. Se 
terminó el contrato de más de 550 personas, estamos ha-
ciendo revisión de qué nos dejaron. Estamos privilegiando 
la profesionalización, dónde se necesita, están batallando 
los directores, nos hemos tardado porque hay supernume-
rarios que estamos evaluando pero vamos caminando con 
el tema.

P. ¿Qué áreas vas a fortalecer?
R. Las áreas de seguridad pública, protección civil, 

bomberos. Hay 350 policías que nos faltan para llegar a 
la mínima que marca la ONU de 1.8 policías por cada mil 
habitantes, vamos a reforzarlo. El área de mejoramiento 
urbano también, servicios generales, las áreas de recauda-
ción y las técnicas.

P. ¿En cuánto tiempo esperas poner orden?
R. Esperamos que en los primeros 6 meses ya tenga-

mos resultados, tiene que ver con reglamentación que se 
somete a aprobaciones, pero en cuestión de 6 meses vere-
mos un cambio. En temas materiales yo me comprometí 
antes de 100 días tener las 25 patrullas, que se empiece a 
ver en las colonias una mejora, vamos a mejorar la parti-
cipación ciudadana, tenemos que revertir con prevención 
social.

P.  Enrique Alfaro dio a conocer que va a crear la 
policía metropolitana. ¿Ya lo platicaste con él y esta-
rías de acuerdo?

R. Totalmente, lo hemos platicado. En lo personal, en-
cabezando Tonalá, sí estoy de acuerdo, hay que eliminar 
las fronteras, si me preguntan en el ámbito metropolitano 
nos conviene porque muchas cosas que no tienen Tonalá 
nos llegarían, una homologación de salarios, contar con 
suficiente estado de fuerza, tener el suficiente equipamien-
to en patrullas, estar inmersos en una manera objetiva y 
real como escudo urbano, todo ese tipo de situaciones nos 
conviene y estamos dispuestos a meternos al tema.

P. ¿En qué otras áreas ves la necesidad de un go-
bierno metropolitano?

R. En áreas como la recolección de residuos sólidos, 
el tema de la conectividad vial y el transporte masivo, otro 
tema importante es el litoral de medio ambiente que po-
dríamos participar mucho, desde los ríos y arroyos urba-

nos que corren por las áreas de cabecera hasta el Parque 
Solidaridad, que es un compromiso del Ingeniero Enrique 
Alfaro hacer la mayor reserva ecológica de la zona metro-
politana y nos conviene. Otro tema son las redes de salud, 
estamos impulsando fuertemente lo que será el hospital 
civil del oriente, un hospital que será una realidad dentro 
de poco, lo vamos a impulsar, con más de 220 camas que 
atenderán no solo a Tonalá, sino a El Salto, Juanacatlán, 
Acatic, será un tema de un hospital del oriente.

P. Tu proyecto a 3 años, de infraestructura, obras, 
intervención en colonias, ¿ya lo tienes claro?

R. Ya lo tengo claro, estamos terminando el diagnósti-
co de priorización, pero tenemos claro que nuestra apuesta 
que tiene que ver con todos los esquemas del municipio 
es apostarle a la infraestructura básica del municipio, ha-
blando de unidades deportivas, de agua potable, drenaje, 
luz, etcétera. Yo soy un ferviente creyente que el tema de 
la seguridad no se va a combatir con pistolas y patrullas, 
si desde que abre uno la puerta y tengo mi lámpara en la 
calle evitamos el caldo de cultivo que hoy día está en To-
nalá, porque hay zonas sin servicios y está la delincuencia 
a todo lo que da. 

P. ¿Qué otros proyectos se ha platicado que se pue-
dan impulsar en los próximos 3 años?

R. Número uno es la ampliación del Peribús, ya pedí 
una reunión para ver la posibilidad, tenemos puntos es-
tratégicos como el Centro Universitario y si tienen visión 
estamos a 10 minutos del aeropuerto, llevarnos a un co-
rredor en materia de vivienda y equipamiento escolar, 
tenemos también el tema de la ampliación de la Línea 3 
del Tren Ligero, ya tenemos la estación en Tonalá junto 
a la central camionera y podría ser un BRT hasta el Cen-
tro Universitario, que es el único multidisciplinario en el 
estado, vamos a impulsar junto a la Universidad de Gua-
dalajara la creación del BRT junto a la Línea 3 del Tren 
Ligero, que son alrededor de 8 kilómetros. También estoy 
pidiendo desde el IMEPLAN que se hagan los estudios 
necesarios para que en algún momento Tonalá tenga trans-
porte masivo, no puede ser posible que no aspiremos a él, 
teniendo Avenida Gigantes lo podemos llevar a colonias, 
como es el Fraccionamiento de Urbi, podemos tener la Lí-
nea 3, llevarla al Centro Universitario de Tonalá y luego 
al aeropuerto, son de las cosas, sé que es imposible en 3 o 
6 años pero son de los proyectos que estamos impulsando 
para que se empiecen a analizar.

P.  Si haces un buen gobierno, ¿buscarás la reelec-
ción?

R. Totalmente. Yo como una persona que tuvo servi-
cio civil de carrera estoy consciente que 3 años no son 
suficientes y lógicamente que si nuestros resultados y la 
ciudadanía nos da la confianza buscaremos reelegirnos.

P. ¿El servicio civil de carrera cómo se aplica en 
Tonalá?

R. Es flexible. En lo personal gracias a Dios no me he 
dedicado a esto toda mi vida, me dedico a temas acadé-
micos o asesor urbano, es lamentable que durante 17 años 
nunca tuve un tema de prestación o seguro laboral para 
tener crecimiento interno, los que lo hicimos fue por nues-
tra cuenta, a mí el servicio público me dio la oportunidad 
de estudiar 3 diplomados, estudiar mi maestría, conocer 
otros países, pero es un tema más personal que de impulso 
en el municipio.

P. ¿Qué porcentaje de población se asienta en zona 
irregular?

R. Alrededor del 30 por ciento, más o menos.
P. ¿Cuánto esperas que disminuya ese 30 por ciento 

en los próximos años?
R. Por lo menos de ese 30 por ciento queremos que al 

menos podamos regularizar un 10 por ciento, los progra-
mas son buenos, con la ley son mejores, pero los tiempos 
son complicados por los trabajos técnicos que se tienen 
que hacer para regularizar una acción urbanística de este 
tipo. 

Creo que se va a abatir un tercio de ese 30 por ciento, 
yo creo que alrededor por lo menos unas 5 mil cuentas, 
que nos daría la certeza jurídica para las personas y eso 
nos llevaría a tener esa recaudación más ágil.

Los ingresos 
propios del 
Ayuntamiento 
de Tonalá al año 
son alrededor de 
los 110 millones 
de pesos, los 
demás son in-
gresos federales 
y estatales (…) 
Es lamentable. 
Somos el cuar-
to municipio a 
nivel nacional 
que más debe, 
tenemos un reto 
fuerte de mucha 
responsabilidad, 
vamos a ser un 
gobierno eficien-
te”.

JUAN ANTONIO 
GONZÁLEZ MORA/

PRESIDENTE 
MUNICIPAL DE 

TONALÁ

JUAN ANTONIO GONZÁLEZ MORA/ LA ENTREVISTA
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>HAY 50 LAUDOS EN EL TAE QUE SE HAN DESATENDIDO >SERGIO CHÁVEZ: LA VERSIÓN DE SU DEFENSA

LA HERENCIA MALIGNA DE
SERGIO CHÁVEZ DÁVALOS

“MANTUVIMOS EL BARCO A FLOTE 
Y EVITAMOS SE FUERA A PIQUE”

Sergio Chávez Dávalos dejó en situación muy complicada al presidente municipal entrante en el gobierno de Tonalá, Juan Antonio 
González Mora con el tema de los laudos que dejo pendiente. 

El presidente municipal entrante Juan Antonio González enfrenta 
los laudos heredados y que desatendió su antecesor. 

LA OTRA DEUDA OCULTA DE DE TONALÁ

Por Mario Ávila

Apenas tiene un mes en el cargo, pero Juan An-
tonio González Mora, presidente municipal de 
Tonalá por el Partido Movimiento Ciudadano, 
está a punto de ser sancionado con 15 de días de 

inhabilitación y sin goce de sueldo, a causa de una herencia 
que le dejó el alcalde saliente, Sergio Chávez Dávalos, al 
desatender casi mil 700 juicios laborales que se encuentran 
interpuestos en el Tribunal de Arbitraje y Escalafón.

De ellos, medio centenar de juicios ya fueron turnados 
del TAE al Congreso del Estado, porque las autoridades 
municipales se han negado a atender y negociar; cuatro de 
estos expedientes estaban ya en la etapa de incoación en la 
comisión de Gobernación de la LXI Legislatura local, pero 
en tres de los casos se llegó a una negociación y uno solo, 
el expediente 3228/2010 en que se sentencia al municipio 
a un pago de 370 mil pesos como liquidación al empleado, 
podría ser el motivo para que el munícipe sea sancionado.

Los laudos laborales podrían considerarse el principal 
problema heredado por Sergio Chávez, ya que si se le po-
nen números, para resolver los juicios que están en la esfera 
del Poder Legislativo, se necesitan al menos 15 millones de 
pesos y más de 300 millones de pesos si se procede a pagar 
los juicios que probablemente perderá, porque han sido des-
atendidos durante tres años. 

Por cierto habrá que recordar que un juicio tiene su ori-
gen del 2012 a la fecha, solo se puede exigir el pago de un 
año en calidad de salarios caídos, sin embargo cuando se 
trata de juicios que datan de antes del 2012, el pago de sala-
rios caídos es íntegro hasta la fecha de la resolución.

Dada la poca o nula información que se ha tenido sobre 
el resultado del proceso de entrega-recepción en el gobierno 
de Tonalá, para conocer la herencia que deja Sergio Chávez 
Dávalos a Juan Antonio González Mora, se ha tenido la ne-
cesidad de recurrir a referencias de funcionarios municipa-
les que saben de primera mano sobre la problemática, pero 
se abstienen de revelarlo oficialmente porque saben de la 
negociación política que previo a la elección del 1 de julio, 
tuvo el ex alcalde del PRI, con el candidato de MC que fi-
nalmente ganó la elección.

Sin embargo los datos duros que no se han podido ocul-
tar es la deuda que ha dejado a los tonaltecas. Habrá que 
recordar que Sergio Chávez está dejando una deuda pública 
de más de 1,600 millones de pesos, cuando la administra-
ción la recibió tres años atrás con una deuda de solo 940 
millones de pesos.

Sin embargo destacan los más de 200 millones de pe-
sos que dejó como deuda inmediata, es decir Sergio Chávez 
dejó pendientes pagos con proveedores, entre ellos Pensio-
nes del Estado por las cuotas de los trabajadores, Comisión 
Federal de Electricidad y con la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, en donde dejó una deuda muy importante 
por haber evadido el pago de ISR.

En materia de nómina, Sergio Chávez recibió una plan-
tilla de 1,800 trabajadores, pero al mismo tiempo se le en-
tregaron más de 600 renuncias de todos los trabajadores de 
primer nivel y del personal de confianza; que incluso corrió 
a más de 230 trabajadores basificados que se sumaron los 
juicios laborales ante el Tribunal de Arbitraje y Escalafón, 
algunos ya fuero reinstalados.

Mientras que a lo largo de su administración Sergio 
Chávez llegó a tener una nómina de más de más de 3 mil 
200 trabajadores, un millar más de lo que le dejó la anterior 
administración, cuando en un equilibrio con el estándar na-
cional y de acuerdo a las finanzas del municipio, la nómina 
no puede ser mayor a los 2 mil 500 trabajadores.

Hay versiones de que entre lo encontrado hay una gran 
cantidad de “aviadores”, es decir personas que cobraban sin 
trabajar; pero en contraparte también se detectaron dobles 
pagos apara algunos trabajadores del municipio.

A la oficina de la Presidencia se detectó una asignación 
de más de 3 millones de pesos mensuales, que un mes des-
pués de haber dejado el cargo, aún no puede justificar. Y 
para colmo sigue disponiendo de los servicios de Rubén 
Guzmán, en calidad de chofer y guardaespaldas.

Vale la pena señalar que a cambio de su adhesión a par-
tir de marzo del 2018 a Movimiento Ciudadano y su renun-
cia al PRI, Sergio Chávez ha dicho que el ofrecimiento que 
le hizo el gobernador electo fue la dirección del Sistema 
del Tren Eléctrico Urbano, sin embargo ha habido algunos 
cambios y la última oferta que le hicieron fue una dirección 
en la Secretaría de Desarrollo Rural.

Los laudos laborales podrían consi-
derarse el principal problema here-
dado por Sergio Chávez, ya que si 
se le ponen números, para resolver 
los juicios que están en la esfera del 
Poder Legislativo, se necesitan al 
menos 15 millones de pesos y más 
de 300 millones de pesos si se pro-
cede a pagar los juicios que proba-
blemente perderá, porque han sido 
desatendidos durante tres años. 

LOS LAUDOS YA TURNADOS AL 
CONGRESO DEL ESTADO

1. 2.53 Oficio del Secretario General y de este 
Congreso, presentándola ratificación por parte del Tribu-
nal de Arbitraje y Escalafón del Estado, para suspender 
de su cargo por un plazo de 15 días sin goce de sueldo, 
a la totalidad de lo integrantes del pleno del Honorable 
Ayuntamiento Constitucional de Tonalá, Jalisco, por ha-
ber sido recurrentes en no dar cumplimiento a la resolu-
ción emitida en el Juicio Laboral No. 512/2010-D1 No_ 
Folio 6630 No_ Infolej: 3086

2. 3.71 Oficio del Secretario General de este Con-
greso, presentando la ratificación por parte del Tribunal 
de Arbitraje y Escalafón el Estado, para suspender de 
su cargo por un plazo de 15 días sin goce de sueldo, Al 
Presidente del Honorable Ayuntamiento Constitucional 
de Tonalá, Jalisco, por haber sido recurrente en no dar 
cumplimiento a la resolución emitida en el juicio laboral 
número 149/2010-A  No_folio:10245 No_ Infolej: 4676

3. 5.14 Oficio del secretario General de este Con-
greso, presentando la ratificación por parte de del Tribu-
nal de arbitraje y Escalafón del Estado, para suspender 
de su cargo por un plazo de 15 días sin goce de suel-
do, de los integrantes del ayuntamiento Constitucional 
de Tonala, Jalisco, por haber sido recurrente en no dar 
cumplimiento a la resolución emitida en el juicio laboral 
número 189/2012-D1. No_Folio:4987 No_ infolej: 2468

3.30 Oficio del Secretario General de este Congre-
so, presentando la ratificación por parte del Tribunal de 
Arbitraje y Escalafón del Estado, para suspender de su 
cargo por un plazo de 15 días sin goce de sueldo, al Pre-
sidente Municipal del Honorable Ayuntamiento Consti-
tucional de Tonalá, Jalisco, por haber sido recurrente en 
no dar cumplimiento a la resolución emitida en el juicio 
laboral número 193/2010-C1. no_folio: 12351. no_info-
lej: 5235

4. 3.162  Oficio del Secretario General de esta H. 
Congreso presentando la ratificación por parte del Tribu-
nal de Arbitraje y Escalafón del Estado de Jalisco, para 
suspender de su cargo por un plazo de 15 días sin goce 
de sueldo al Síndico Municipal del Honorable Ayunta-
miento Constitucional de Tonalá Jalisco por haber sido 
recurrente en no  dar cumplimiento a la resolución emi-
tida en el juicio laboral número 292/2009-D1 No folio: 
8272 No Infolej 3681

5. 3.11 Oficio del Secretario General de esta H. 
Congreso presentando la ratificación por parte del Tribu-
nal de Arbitraje y Escalafón del Estado de Jalisco, para 
suspender de su cargo por un plazo de 15 días sin goce 
de sueldo, al Presidente del Honorable Ayuntamiento 
Constitucional de Tonalá, Jalisco, por haber sido recu-

rrente en no  dar cumplimiento a la resolución emitida en 
el juicio laboral numero 338/2011-C1. No de Folio 7946 
No_ Infolej 3577

6. 2.21 Oficio del Secretario general de este Con-
greso, presentando la ratificación por parte del Tribunal 
de Arbitraje y Escalafón del Estado, para suspender de 
su cargo por un plazo de 15 días sin goce de sueldo, 
al Presidente Municipal del Honorable Ayuntamiento 
Constitucional de Tonalá, Jalisco, por haber sido recu-
rrente en no dar cumplimiento a la resolución emitida 
en el juicio laboral número 471/2010-B2. Folio: 1420 
No_Infolej:598

7. 2.21 Oficio del secretario general de este con-
greso, presentando la ratificación por parte del tribunal 
de arbitraje y escalafón del estado, para suspender de su 
cargo por un plazo de 15 días sin goce de sueldo, al pre-
sidente municipal del honorable ayuntamiento constitu-
cional de Tonalá, Jalisco, por haber sido recurrente en 
no dar cumplimiento a la resolución emitida en el juicio 
laboral numero 488/2010-E1 No_folio:11298  No_info-
lej:4909

8. 2.35 oficio del secretaria general del congreso, 
presentando ratificación por parte del Tribunal de arbi-
traje y escalafón del estado, para suspender de su cargo 
por un plazo de 15 días sin goce de sueldo al Presidente 
Municipal del Honorable Ayuntamiento Constitucional 
de Tonala, Jalisco, por no haber sido recurrente a la reso-
lución emitida en el juicio laboral numero 489/2010-C1,  
No-folio: 13582,  No-infolej: 5777.

9. 3.117 Oficio del Secretario General de este 
Congreso, presentando ratificación por parte del Tribu-
nal de Arbitraje y Escalafón del Estado, para suspender 
de su cargo por un plazo de 15 días sin goce de sueldo, 
a la totalidad de los integrantes de cabildo del Honora-
ble Ayuntamiento Constitucional de Tonalá, Jalisco, por 
haber sido recurrentes en no dar cumplimiento a la reso-
lución emitida en el juicio laboral número 505/2010-D. 
no folio: 13018. No infolej: 5539

10. 2.56 Oficio del Secretario General y de este 
Congreso, presentándola ratificación por parte del Tribu-
nal de Arbitraje y Escalafón del Estado, para suspender 
de su cargo por un plazo de 15 días sin goce de sueldo, 
a la totalidad de los integrantes del pleno del Honorable 
Ayuntamiento Constitucional de Tonalá, Jalisco, por ha-
ber sido recurrentes en no dar cumplimiento a la resolu-
ción emitida en el Juicio Laboral No. 512/2010-D1 No_ 
Folio 6633 No_ Infolej: 3089

(Lista completa de laudos en página electrónica)

Lo cierto es que Sergio Chávez Dávalos, ex alcalde 
de Tonalá, lo que sí ha declarado a diversos medios de 
comunicación en su defensa (aunque a Conciencia Pú-
blica no aceptó dar la cara),  ha sido que dejó a la nueva 
administración dinero en las cuentas y hasta un extra 
para arrancar obra pública:

“Se tienen también garantizados 37 millones de pesos 
que gestionamos ante la Federación para ejecutar obras en-
tre los meses de octubre noviembre y diciembre, tendrás un 
saldo en las cuentas bancarias del municipio por la cantidad 
de 14 millones 028 mil pesos para disponer de manera in-
mediata para los compromisos a partir de mañana”.

Dice haber realizado obra pública por 756 millones de 
pesos con recursos propios, que se complementó con hasta 
2 mil millones de pesos con el concurso de los otros niveles 
de gobierno; además expuso que en su trienio se contrató 
100 policías municipales, a 40 paramédicos y 25 bomberos.

• AFIRMA HABER REALIZADO OBRAS POR 2000 MILLONES DE PESOS
• CONTRATARON EN SU TRIENIO A 100 POLICÍAS MUNICIPALES
• “ES MUY AVENTURADO DECLARAR QUE SE DETECTARON AVIADORES”
• CONMIGO SALIERON EMPLEADOS DE CONFIANZA Y SUPERNUMERARIOS

Mediante una comunicación directa a este medio, Ser-
gio Chávez planteó algunas precisiones:

1.- Todas y cada una de las dependencias hizo la entre-
ga- recepción a sus pares, es decir a los nuevos directores 
generales, directores de área y jefes, bajo un riguroso in-
ventario, supervisado por la contraloría y se firmó de con-
formidad.

2.- Respecto a que han detectado aviadores, es muy 

aventurado declarar esto. En mi administración nunca le 
pagamos a alguien sin que desempeñara una labor, si la 
nueva administración tiene datos y pruebas en contrario, 
que proceda conforme a la ley para que se castigue a los 
responsables, porque de otra manera serían cómplices de 
algo irregular. Pero que no ensucien lo que está limpio con 
declaraciones basadas en supuestos producto de la falta de 
conocimiento. Tonalá y sus habitantes no merecen eso.  

3.- Conmigo salieron los elementos de confianza y su-
pernumerarios que trabajaron bajo contrato, solamente que-
dó el personal de base y no creo que entre los sindicalizados 
haya aviadores y si los hay pues que se proceda conforme 
a derecho.

4.- Respecto de los vales de gasolina, eran utilizados 
para dotar de combustible a los vehículos operativos y de 
emergencias no para uso indiscriminado como pretenden 
hacer ver.

5.- También es falso que se haya dejado sin información 
de nóminas. El área de recursos humanos operaba mediante 
tres computadoras para emitir la nómina a las direcciones de 
contabilidad y egresos, respectivamente, en dónde existen 
todos los respaldos necesarios para ver y saber a quién se le 
pagaba y porqué; además está el portal de transparencia del 
municipio, en donde se puede checar absolutamente todo lo 
relativo a nóminas.

6.- Creo que tuvieron problemas para dispersar la nómi-
na de la primera quincena, pero ello fue por razones de des-
conocimiento del personal que ahora labora en esas áreas, 
no por falta de información, porque al final de cuentas la 
dispersión se hace mediante una aplicación de la institución 
bancaria con la que se estaba trabajando.

7.- Por lo que ve al área de parques y jardines debo decir 
que de acuerdo a información que tengo nunca hubo ahí 30 
desbrozadoras, solamente había 22 de las cuales solamente 
7 funcionaban y así se hizo la entrega, más dos máquinas 
podadoras de gasolina; 15 motosierras de las cuales solo 4 
estaban trabajando al 100 por ciento. Se entregó también un 
molino, que se adquirió durante mi administración y dos ve-
hículos de reciente adquisición además de las unidades que 
en malas condiciones nos heredó la administración anterior 
a la que yo encabecé.

8.- De las deudas con el Sistema de Administración Tri-
butaria y con el Instituto de Pensiones del Estado, es públi-
co y sabido que se arrastran desde varias administraciones 
anteriores y que, en nuestro momento, hicimos lo necesario 
para mantener a flote un barco que estaba a punto de irse 
a pique y para que los afiliados a pensiones no dejasen de 
gozar de las prestaciones de la institución.

Sergio Chávez Dávalos ex presidente municipal de Tonalá.
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UN PROYECTO DE SEIS AÑOS
“El proyecto político es de seis años, si se hace un buen 
trabajo y se cumplen con los compromisos que se asu-
mieron con la ciudadanía (…) Si se consolidan los avan-
ces que ya se tuvieron en la pasada administración, sí 
existe la posibilidad de que se refrende la confianza en la 
actual administración”.

SISTEMA DE PARTIDOS
“Lo primero que advierto es que estamos ante una trans-
formación del sistema de partidos que estuvo vigente en 
el país al menos hasta 1988 (…) Antes de eso tuvimos un 
PRI hegemónico, un partido de Estado que tras la elección 
del ‘88 se conformó una coalición dominante que incluyó 
a la dirigencia panista en el llamado PRI-AN”.

Por Mario Ávila

Guadalajara ha sido la 
mejor plataforma de lanza-
miento para una candidatu-
ra a gobernador exitosa, al 
grado de que los últimos 4 
gobernadores, de tres par-
tidos políticos diferentes, 
han tenido a la alcaldía del 
municipio capital de Jalisco, 
como el antecedente inme-
diato para llegar al máximo 
cargo de elección popular en 
la entidad.

Desde la presidencia 
municipal tapatía catapultó 
sus aspiraciones a goberna-
dor, Francisco Javier Ramí-
rez Acuña (PAN); igual lo 
hizo su compañero de par-
tido, Emilio González Már-
quez; la estrategia la replicó 
el abanderado del PRI, Jorge 
Aristóteles Sandoval Díaz y 
desde ahí se consumó tam-
bién la candidatura del go-
bernador electo del Partido 
Movimiento Ciudadano, 
Enrique Alfaro Ramírez.

Hoy, el regidor de la ma-
yor confianza del alcalde Is-
mael del Toro, es decir Luis 
Cisneros Quirarte, advierte 
que este proyecto de gobier-
no bien podría convertirse 
en un proyecto de seis años, 
aprovechando las reformas 
legales que ya contemplan 
la posibilidad de la reelec-
ción inmediata de un muní-
cipe.

Luis Cisneros, ex priista 
y politólogo nacido al que-
hacer político casi 20 años 
atrás en el grupo que lidera 
el futuro Secretario General 
de Gobierno, Juan Enrique 
Ibarra Pedroza, habla de la 
posibilidad de que este pro-
yecto busque un gobierno 
de seis años; habló de las 
posibilidades de éxito que 
pueden tener los grandes 
proyectos federal y estatal, 
es decir la consumación de 
una cuarta transformación 
del país y la refundación de 
Jalisco.

También habló el edil 
tapatío para los lectores de 

>EL POLITÓLOGO EN EL PAPEL DE REGIDOR

GUADALAJARA, UN GOBIERNO PARA 6 
AÑOS SI SE HACE UN BUEN TRABAJO

Luis Cisneros Quirarte de los regidores más cercanos al alcalde de Guadalajara, Ismael del Toro analiza la trascendencia de la Cuarta 
Transformación de Amlo y la Refundación de Jalisco del Alfarismo.

“Existe la posibilidad de que se refrende la confianza en la 
actual administración y sea un gobierno de seis años, pero eso 
tendrá que ser el resultado del trabajo de tres años”, expresa 
Luis Cisneros Quirarte.

Creo que habrá 
de consumarse 
la cuarta trans-
formación y la 
refundación del 
Estado (…) Tanto 
López Obrador 
y el gobierno 
de la República 
necesita a Ja-
lisco y necesita 
al Estado, y que 
la refundación 
del Estado per-
fectamente se 
complementa 
con la Cuarta 
Transformación 
de México”.

LUIS QUIRARTE 
CISNEROS/

PRESIDENTE 
DE LA COMISIÓN 

DE GOBERNACIÓN 
Y REGLAMENTOS 

DEL GOBIERNO 
DE 

GUADALAJARA

Conciencia Pública, tanto como regidor, como analista po-
lítico (politólogo) sobre su cercanía con el Grupo UdeG; so-
bre su afición como escritor que ya ha dado como fruto, los 
tres primeros libros publicados; habló de las primeras en-
comiendas que le ha hecho su amigo el presidente; sobre el 
papel que podría desempeñar, sin ser coordinador del grupo 
edilicio naranja, como interlocutor con otras fracciones edi-
licias, aprovechando su amistad con los coordinadores de 

UN PRI AL BORDE DE LA EXTINCIÓN
“Veo muy disminuido al PRI, al borde de la extinción, veo a Acción Nacional todavía 
dividido entre sus grupos y fracciones, principalmente entre dos que han sido las 
antagónicas, los vinculados al Yunke y los tradicionalistas; al borde de que los calde-
ronistas finalmente se salgan y formen su propio partido…”

AMLO-ALFARO SE COMPLEMENTARÁN
“Creo que esta expresión de descontento ciudadano encuentra su cauce en Morena a 
nivel nacional y en Movimiento Ciudadano a nivel local, corresponden a esta misma 
realidad (…) Estoy cierto de que tanto por López Obrador como por Enrique Alfaro que 
son dos líderes fuertes que tiene una agenda de transformación ambiciosa, que se van 
a poder complementar”.

de que se refrende la confianza en la actual administración, 
pero eso tendrá que ser el resultado del trabajo de tres años”.

LA REFUNDACIÓN Y LA CUARTA TRANSFORMACIÓN
La entrevista arrancó con Luis Cisneros en su papel de 

estudioso del sistema político, quien así contempla el mo-
mento que se vive a nivel nacional y estatal: “Lo primero 
que advierto es que estamos ante una transformación del 
sistema de partidos que estuvo vigente en el país al menos 
hasta 1988, antes de eso tuvimos un PRI hegemónico, un 
partido de Estado que tras la elección del ‘88 se conformó 
una coalición dominante que incluyó a la dirigencia panista 
en el llamado PRI-AN y a partir de que el PAN llega al 
poder con Vicente Fox se mantiene esta alianza bipartidista 
y por ende las alternancias se dan entre estos dos partidos a 
nivel nacional y también en el caso de Jalisco… luego con 
la llegada de López Obrador en el plano nacional y con En-
rique Alfaro en lo local, este bipartidismo se rompe”.

Y abunda: “Ya había antecedentes en el caso de Jalisco 
desde Tlajomulco cuando precisamente el Alfarismo logra 
la primera alcaldía metropolitana, que retan al PRI en el 
2012 con la candidatura a gobernador de Enrique Alfaro 
por un partido que no tenía mayores antecedentes en Jalisco 
como Movimiento Ciudadano, a través del cual logran en el 
2015 la alcaldía de Guadalajara y la gubernatura en el 2018 
y son los votos de Jalisco junto con algunos conseguidos en 
Nuevo León, los que permitieron a Movimiento Ciudadano 
mantener el registro nacional, y por otra parte López Obra-
dor en su tercera candidatura presidencial ya con su propio 
partido fuera del PRD logra la presidencia del país”.

“Entonces -dijo-, veo muy disminuido al PRI, al bor-
de de la extinción, veo a Acción Nacional todavía dividido 
entre sus grupos y fracciones, principalmente entre dos que 
han sido las antagónicas, los vinculados al Yunke y los tra-
dicionalistas; al borde de que los calderonistas finalmente 
se salgan y formen su propio partido… y por tato veo al 
único partido que tiene vocación de oposición a nivel na-
cional que es Movimiento Ciudadano, aunque los números 
no necesariamente le dan en la Cámara de Diputados y en 
el Senado de la República, entonces la fuerza de una oposi-
ción real a Morena llega desde Jalisco”.

Ahora bien Enrique Alfaro y el grupo político -agrega-, 
incluso también Dante Delgado a nivel nacional jugaron los 

dos anteriores procesos electorales junto con Andrés Ma-
nuel López Obrador, apoyaron la candidatura presidencial 
del 2006 y del 2012 y si bien en el 2018 jugaron por otra 
alternativa, yo si veo que ya se ha reestablecido la comuni-
cación necesaria para que tanto el proyecto nacional Obra-
dorista como el proyecto estatal jalisciense Alfarista, rindan 
los resultados que le ofrecieron a la ciudadanía.

“Creo que esta expresión de descontento ciudadano en-
cuentra su cauce en Morena a nivel nacional y en Movi-
miento Ciudadano a nivel local, corresponden a esta misma 
realidad y que estoy cierto de que tanto por López Obra-
dor como por Enrique Alfaro que son dos líderes fuertes 
que tiene una agenda de transformación ambiciosa, que se 
van a poder complementar y sí llegará a concluir de ma-
nera satisfactoria la cuarta transformación y la refundación 
de Jalisco, no se contraponen sino que por el contrario, se 
complementan”.

“Y creo también, que lo que al final va a ocurrir es que 
con el apoyo de uno y otro habrá de consumarse, la cuarta 
transformación y la refundación del Estado, que tanto Ló-
pez Obrador y el gobierno de la República necesita a Jalisco 
y necesita al Estado, y que la refundación del Estado perfec-
tamente se complementa con la Cuarta Transformación de 
México, de hecho son conceptos aspiracionales que tienen 
que ver con el hartazgo con la partidocracia, con lo que la 
gente identifica con la clase política tradicional”, planteó el 
politólogo de la Universidad de Guadalajara.

Luis Cisneros es politólogo y se considera también es-
critor, luego de que ya tiene tres obras publicadas, la prime-
ra por el Colegio de Jalisco y que es un análisis del sistema 
político mexicano; una segunda que presentó en la FIL con 
la intervención del maestro José Luis Leal Sanabria que se 
llama  “Las razones de la alternancia” y que estudia el com-
portamiento electoral en Jalisco, y el más reciente libros 
que está por ser editado por la casa editora Eugénesis deno-
minado “Las entrañas del León Negro”, que es una crónica 
del Grupo universidad a lo largo de su historia.

SUS ORÍGENES…
“Yo me incorporo a la actividad política desde 1999 ya 

antes había sido presidente de la sociedad de Alumnos del 
Departamento de Estudios Políticos de la UdeG, soy politó-
logo, me incorporé a la precampaña de licenciado Enrique 
Ibarra quien entonces aspiraba a ser candidato a goberna-
dor por el PRI, hubo una contienda abierta en donde tras el 
resultado electoral de julio del 2000 cuando el PRI pierde  
con Francisco Labastida ante Vicente Fox, se tomó la deter-
minación de que fuera el candidato a gobernador de Jalisco 
fuera Jorge Arana”.

“Alrededor de Enrique Ibarra habíamos algunos jóve-
nes aspirantes a políticos, como Ismael del Toro, Alberto 
Uribe, Héctor Pizano y otras personas que nos formamos 
políticamente a la sombra del licenciado Enrique Ibarra; ya 
entonces él como coordinador de los diputados del PRI en 
el Congreso del Estado, como equipo con Salvador Caro 
que también era diputado local, apoyamos a que fuera pre-
sidente de partido en Guadalajara y tres años más tarde re-
editamos esa contienda con Ibarra Pedroza como precandi-
dato a la alcaldía de Guadalajara en el 2003”.

“Hubo una serie de irregularidades que finalmente lle-
varon a que el candidato fuera de nuevo Arana el candidato 
y ante ello Ibarra recibe el ofrecimiento del entonces pre-
sidente nacional de PRI, Roberto Madrazo para que fue-
ra presidente del PRI en Jalisco, sin embargo Madrazo no 
cumplió con su palabra y promovió la candidatura de Javier 
Galván, apoyado con una generación de priistas jóvenes 
que ya se habían comprometido con Ibarra y que también 
faltaron a su palabra como Javier Guízar Macías y José Ma-
nuel Carrillo Rubio y finalmente se quedaron con el partido 
con el apoyo de otros actores como el ex gobernador de 
Jalisco, Carlos Rivera Aceves”.

“Vino luego el tema del desafuero de AMLO en donde 
un grupo de consejeros políticos del PRI entre los que enca-
bezaba Enrique Ibarra exigió al PRI nacional que votara en 
contra del desafuero, lo que no ocurrió y finalmente cuando 
Madrazo se convierte en candidato presidencial, Ibarra Pe-
droza toma la determinación de dejar al PRI”.

“En ese entonces yo estaba integrado en el proyecto po-
lítico de Leobardo Alcalá para la alcaldía de Guadalajara, 
trabajaba en un distrito del Oriente de Guadalajara e Iba-
rra me concedió, como a Alberto Uribe y Héctor Pizano, 
la libertad de poder seguir con mi proyecto dentro del PRI, 
mientras que Ismael del Toro y Enrique Alfaro siguieron el 
proyecto político de Ibarra que fue candidato a gobernador 
por el PRD en el 2006”.

“Sigue mi labor en el PRI, fui director de área en De-
sarrollo Social con Jorge Aristóteles como presidente mu-
nicipal; después como gobernador me invita a constituir y 
encabezar el Instituto Jalisciense del Adulto Mayor en don-
de estuve tres años como director hasta que concluido el 
proceso electoral 2015 me es solicitado el espacio y recibo 
la invitación de mi anterior grupo de amigos con los que 
inicié mi labor política y me integro como secretario técni-
co de la Comisión de Hacienda en el Congreso del Estado, 
que presidía el diputado Ismael del Toro, coordinador de la 
fracción de MC en el Congreso del Estado”.

“Finalmente cuando es designado Ismael del Toro el 
candidato de MC a la presidencia municipal de Guadala-
jara me hizo la invitación para incorporarme a la planilla 
como regidor, lo cual me honra y me compromete a apoyar 
en la medida de mi capacidad, el proyecto político del cual 
formo parte ahora, ¡y aquí estoy…!”, dijo con cierto tono 
de orgullo.

LA PRIMERA ENCOMIENDA DE ISMAEL DEL TORO
Ahora en el Cabildo de Guadalajara, al regidor Luis 

Cisneros Quirarte, se le ha asignado la responsabilidad de 
presidir la Comisión de Gobernación y Reglamentos y en 
concreto ha recibido la instrucción muy precisa del alcalde 
Ismael del Toro, de generar una armonización de la norma-
tividad municipal actual.

“Es decir hay actualmente 115 reglamentos municipa-
les, muchos de ellos corresponden a temas tales como la 
regulación de hortalizas en el mercado Felipe Ángeles, por 
ejemplo, pero muchos otros tienen algunas contradicciones 
entre sí y estamos hablando de alrededor de 9 mil artículos 
que es muy difícil que los ciudadanos tengan conocimiento 
de la norma y que incluso los propios funcionarios las pue-
dan aplicar.

“Por ello la encomienda que hemos recibido es generar 
códigos temáticos que agrupen los diferentes reglamentos 
para su fácil acceso tanto para los ciudadanos como para los 
funcionarios. El primer código en el que ya estamos traba-
jando y que el compromiso es tenerlo listo en diciembre, es 
el Código del Gobierno Municipal que integraría al menos 
10 reglamentos entre los cuales está el del Ayuntamiento, el 
de la Administración pública, transparencia y combate a la 
corrupción y el de participación ciudadana; posteriormente 
trabajaríamos en la integración de otros códigos tales como 
el de inspección y vigilancia, desarrollo social y educación 
y cultura, entre otros”.

“Sería Guadalajara con ello el primer municipio en el 
país en tener agrupada su normatividad en Códigos accesi-
bles para los ciudadanos y los propios funcionarios; ya hay 
un antecedente en el caso de Puebla y Aguascalientes, pero 
son códigos que siguen teniendo alrededor de 1000 artícu-
los y que lo hacen muy difícil su accesibilidad y compren-
sión”, expuso el regidor de Movimiento Ciudadano.

INTERLOCUTOR SIN SER COORDINADOR
Finalmente a la pregunta de si su experiencia y su tra-

yectoria podría ser aprovechada para desempeñar el papel 
de interlocutor con los líderes de oras fracciones edilicias, 
Luis Cisneros Quirarte planteó: 

“Yo tengo la satisfacción de haber trabajado en diferen-
tes proyectos políticos con Claudia Delgadillo quien era mi 
Secretaria de Desarrollo Social en el gobierno de Aristó-
teles cuando yo era director en el ayuntamiento, o con el 
propio Eduardo Almaguer quien fue presidente del PRI en 
Guadalajara cuando yo era Secretario de Organización en el 
mismo comité. Los conozco muy bien, los respeto, los con-
sidero mis amigos y si en algo puede servir mi interlocución 
yo siempre estaré a las órdenes de mi bancada, pero que 
tiene un coordinador que es el regidor Eduardo Lomelí”.

los grupos de Morena y el PRI.
Puntualmente estableció sobre una eventual duración 

de seis años de este gobierno: “El proyecto político es de 
seis años, si se hace un buen trabajo y se cumplen con los 
compromisos que se asumieron con la ciudadanía, si hay 
una real continuidad al gobierno municipal que encabezó 
Enrique Alfaro y si se consolidan los avances que ya se tu-
vieron en la pasada administración, sí existe la posibilidad 

LUIS CISNEROS QUIRARTE/LA ENTREVISTA
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“Si se hacen una serie de ajustes en el Aeropuerto Inter-
nacional éste puede seguir operando sin problemas los 
próximos veinte o treinta años, con una inversión que no 
sería tan cuantiosa como la que se ha hecho en Texcoco o 
se haría en Santa Lucía”.

DANIEL MONRAZ/
CAPITÁN DE AVIACIÓN 

“La verdad es que existe mucho riesgo para la aviación 
en la zona de Texcoco cuando las aves no se pueden mu-
dar por decreto. Imagínate una parvada de miles de aves 
que en esos cielos es muy común que suceda y que se 
convierten en “bird strike”  para los aviones, la verdad es 
muy peligroso y que no me digan que van a secar el lago 
Nabor Carrillo, que van a enviar las aves a otra zona”.

DANIEL MONRAZ/
CAPITÁN DE AVIACIÓN 

Por Raúl Cantú 

Por la permanencia 
del actual Aero-
puerto Internacio-
nal de la Ciudad de 

México se manifiesta el ca-
pitán y piloto aviador tapatío 
Daniel Monraz al considerar 
que tanto en Texcoco como 
en Santa Lucía existen pro-
blemas de orden técnico que 
hacen muy complicado su 
operación.

“Si se hacen una serie 
de ajustes en el Aeropuerto 
Internacional éste puede se-
guir operando sin problemas 
los próximos veinte o treinta 
años, con una inversión que 
no sería tan cuantiosa como 
la que se ha hecho en Tex-
coco o se haría en Santa Lu-
cía”, señala el entrevistado.

Pegado al Aeropuerto 
está un parque que podría 
ser expropiado y donde po-
drían construir la Terminal 
Tres donde se tendría ca-
pacidad para albergar a 50 
aviones más.   Además la 
Torre de Control se podría 
cambiar de lugar a la zona 
norte y en área sur construir 
una tercera pista.

Esto permitiría contar 
con dos pistas en la que en 
forma simultánea podrían 
aterrizar dos aviones al mis-
mo tiempo, duplicando su 
capacidad de operación, ya 
que actualmente una pista 
se utiliza para despegue de 
aviones y otra para aterri-
zaje.

Además advierte que no 
existen aún estudios técni-
cos para construir las dos 
pistas en el Aeropuerto de 
Santa Lucía, lo que puede 
implicar que en este sexenio 
estas obras no se construyan 
y se determine reforzar el 
Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México para 
aumentar su capacidad de 
operación.     

LA NEBLINA, 
DIFICULTA OPERACIÓN     
El capitán Daniel Mon-

>LA INVERSIÓN SERÍA MUCHO MENOR QUE EN TEXCOCO Y SANTA LUCÍA

ES POSIBLE CONSTRUIR UNA 
TERCERA PISTA EN EL AICM    

El capitán de aviación Daniel Monraz con 29 años de experien-
cia considera que el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México con algunos cambios y ajustes puede funcionar otros 20 
años cuando menos.

El Gobernador electo Enrique Alfaro pondrá atención especial en 
resolver el conflicto judicial que tiene el Gobierno federal con el 
Ejido “El Zapote”.

Pablo Lemus presentó la iniciativa como presidente de la Junta 
de Coordinación Metropolitana para convertir al Aeropuerto de 
Guadalajara en la principal terminal de carga del país.

El Aeropuerto 
Internacional de 
Guadalajara se 
satura en horas 
pico cuando la 
aviación general 
no puede ope-
rar en la pista 
principal, ya 
que se registran 
muchas demo-
ras y al Grupo 
Aeroportuario 
del Pacífico le 
urge construir la 
tercera pista, de 
lo contrario se 
va a colapsar, ya 
que ha crecido 
mucho su opera-
ción”.

DANIEL MONRAZ/
CAPITÁN DE 

AVIACIÓN 

raz que tiene 29 años operando aviones, habla también de 
las dificultades Que tiene el Aeropuerto Santa Lucía para 
operar como un Aeropuerto Comercial. “El Aeropuerto de 
Santa Lucía entre cinco y seis meses al año está invadido 
por la neblina, lo que dificulta su operación. Esta situación 
climatológica provocaría continuas demoras para la salida 
y aterrizaje de aviones”, añade.

Asimismo, considera que si funciona el Aeropuerto de 
Santa Lucía el de Texcoco no puede operar. “No podría el 
aeropuerto de ala fija, que es de aviones normales porque 
la trayectoria de las pistas diseñadas sobrevuelan la parte 
central por el centro de la pista de Santa Lucía y estorban 
las aproximaciones que hagan a Texcoco”.

En cambio el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México sí puede funcionar con el de Santa Lucía porque 
hacen corredores de aproximación, el tráfico lo acomodan 
hacia ciertas distancias y latitudes al bajar.

SACAR LA CARGA DEL AEROPUERTO
DE LA CD DE MÉXICO
Ante la problemática de carácter técnico que se presenta 

con la operación de estos dos aeropuertos donde se ha pre-
tendido construir un nuevo aeropuerto, el capitán Monraz, 
propone la reubicación de hangares de mantenimiento de 

ENTREVISTA AL CAPITÁN DANIEL MONRAZ
“Teniendo inversión de cuatro mil millones de pesos se 
podría construir en el Aeropuerto de Guadalajara la prin-
cipal terminal de carga del país (…) Las obras podrían 
terminarse en cerca de año y medio en comparación a 
los cuatro años que durarían las obras en el Aeropuerto 
de Santa Lucía y el reforzamiento  en el Aeropuerto de la 
Ciudad de México”.

PABLO LEMUS/
PRESIDENTE DE LA JUNTA DE 

COORDINACIÓN METROPOLITANA

“Me comprometo a hacer mi parte para que se haga jus-
ticia y el Gobierno federal salde esta deuda histórica”, 
escribió Enrique Alfaro en su cuenta de Twitter. “Pronto 
nos reuniremos de nuevo para acordar los pasos a seguir. 
Con voluntad política y con transparencia todo cambia”, 
precisó.     

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR ELECTO DE JALISCO      

lago, que van a enviar las aves a otra zona”.
Otro problema que le ve en Texcoco es que gran parte 

del agua de la Ciudad de México tiende a dirigirse en forma 
natural al lago de Texcoco al funcionar como vaso regula-
dor, si allí se hiciera la pista, se tendrían a la larga inunda-
ciones y que van a derivar en problemas.

En el mundo, señala, cuando se construye un nuevo ae-
ropuerto, el o los que existen no los cierran, se convierten 
en complemento. En el Aeropuerto Internacional de la Ciu-
dad de México hay mucha inversión con las pistas, los roda-
jes, las torres de control, la superficie subterránea está llena 
de cables. Cita el caso de Monterrey donde se construyó el 
nuevo aeropuerto en Mariano Escobedo, pero el aeropuerto 
antiguo siguió operando para la aviación general al unirse 
los empresarios locales y comprarlo, que es el número uno 
de la aviación general del país.

“En Texcoco hay muchos intereses creados, negocios 
en los que están inmersos los capitales más poderosos de 
México.       

EL NEGOCIO EL FONDO
El capitán Monraz, quien también es empresario de la 

industria gastronómica en Guadalajara, está convencido 
que detrás de la construcción del Nuevo Aeropuerto Inter-
nacional en Texcoco está la voracidad de los empresarios e 
indica que al lado de un mega desarrollo subyace un turbio 
precedente de especulación inmobiliaria, como bien lo de-
nunció la revista Proceso hace algunos años.

¿Y qué se pretendía hacer con los terrenos del actual 
Aeropuerto de la Ciudad de México?

Desde hace varios meses la Secretaría de Desarrollo 
Económico del Gobierno de la Ciudad de México empe-
zó a recibir propuestas de proyectos a realizar en esta zona 
que opera como Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México, ya que se daba como seguro que se cambiaba de 
sede, pero con el triunfo de Morena, se vinieron abajo esos 
proyectos.

Entre los proyectos recibidos se encuentra la construc-
ción de Centro Urbano Ciudadano y Gubernamental, en 
donde se localizarían todas las Secretarías Locales y fede-
rales.   

 Incluso, sobre los terrenos del actual Aeropuerto Inter-
nacional de la Ciudad de México, se pretende la construc-
ción de un nuevo Santa Fe.

UNA NUEVA SANTA FE EN TEXCOCO
Fue desde 1999 cuando se inició la gran compra de te-

rrenos en la zona del que fuera lago de Texcoco que se pro-
longó durante 16 años, hasta 1999, durante los gobiernos de 
Arturo Montiel y Enrique Peña Nieto, quienes mandaron 
operadores y prestanombres para adquirir terrenos y parce-
las a un promedio de 45 a 120 pesos el metro cuadrado en 
una zona de más de 370 hectáreas cercanas al NAIM.

Entre los personajes que empezaron a hacer compra de 
terrenos en esta zona aparecen Alejandro Ozuna Rivero, se-
cretario de Gobierno  de la administración de Alfredo del 
Mazo Maza, Rafael Robles Nava y Valentín Aguilar, entre 
otros. De igual forma participaron empresarios como Juan 
Armando Hinojosa Cantú, Luis Ernesto y Anuar Maccise, 
Roberto Alcántara Rojas, Carlos Peralta Quintero, Alfre-
do Miguel Afif y Carlos Hank Rhon, que forman parte del 
Grupo del Estado de México. 

Los predios adquiridos coinciden con la zona urbani-
zable de 431 hectáreas que colindan con el NAIM en los 
municipios de San Salvador Atenco y Texcoco. En esta 
zona pretenden construir una gran aerotrópolis, así como un 
nuevo centro habitacional, comercial y de negocios al estilo 
Santa Fe que abarcaría 375 hectáreas de las 431 hectáreas 
y ofrecía oportunidades de desarrollo para bienes raíces co-
merciales de clase mundial para atender a los viajeros.

LA ESPECULACIÓN 
Conforme a datos proporcionados por la Dirección de 

Desarrollo Económico del municipio de Texcoco, la cons-
trucción del nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México ha 
disparado la especulación inmobiliaria en esta área conur-
bada de la capital, de tal forma que el valor de los terrenos 
se duplicó. Lo que anteriormente costaba 2 mil 500 pesos 
por metro cuadrado, ahora vale 5 mil pesos.             

VIABLE CONVERTIR AL AEROPUERTO DE 
GDL EN TERMINAL DE CARGA DEL PAÍS

Es muy buena iniciativa la propuesta de convertir 
al Aeropuerto Internacional de Guadalajara en la prin-
cipal terminal de carga del país, considera el capitán y 
piloto aviador tapatío Daniel Monraz, pero para ello se 
debe resolver el conflicto jurídico que tiene la Secreta-
ría de Comunicaciones y Transportes con El Ejido El 
Zapote.

“El Aeropuerto Internacional de Guadalajara se satura 
en horas pico cuando la aviación general no puede operar 
en la pista principal, ya que se registran muchas demoras y 
al Grupo Aeroportuario del Pacífico le urge construir la ter-
cera pista, de lo contrario se va a colapsar, ya que ha crecido 
mucho su operación”, señala el capitán Monraz.

Precisamente la pasada semana el Gobernador electo de 
Jalisco, Enrique Alfaro se reunió con el comisariado ejidal 
de El Zapote, Nicolás Vega, donde acordaron impulsar en 
forma conjunta una agenda de trabajo a fin de que Guadala-
jara tenga el Aeropuerto que merece.

“Me comprometo a hacer mi parte para que se haga 
justicia y el Gobierno federal salde esta deuda histórica”, 
escribió Enrique Alfaro en su cuenta de Twitter. “Pronto nos 
reuniremos de nuevo para acordar los pasos a seguir. Con 
voluntad política y con transparencia todo cambia”, precisó.           

EN LA AGENDA METROPOLITANA
Al asumir la presidencia de la Junta de Coordinación 

Metropolitana, Pablo Lemus Navarro, alcalde de Zapopan, 
propuso invertir cuatro mil millones de pesos para conver-
tir al Aeropuerto de Guadalajara en la principal terminal de 
carga del país, considerando las dificultades que enfrenta la 
construcción del  nuevo aeropuerto de la Ciudad de México.

“Teniendo esta inversión de cuatro mil millones de pe-
sos asegurada podrían terminarse las obras en el aeropuerto 
en alrededor de año y medio en comparación a los cuatro 
años que durarían las obras en los aeropuertos de Santa Lu-
cía y el reforzamiento  en el Aeropuerto de la Ciudad de 
México”, expresó el presidente de la Junta de Coordinación 
Metropolitana.

Para lograr cristalizar esta iniciativa, Lemus Navarro 
dijo que lo primero es poner fin al conflicto judicial  con los 
ejidatarios de El Zapote y para hacerlo se requiere pagarles, 
puntualizó.

HAY 15 ESCUELAS DE AVIACIÓN
Las escuelas de aviación que iniciaron en Guadalajara 

hace 30 años han aumentado y actualmente existen 15 es-
cuelas, tan sólo una de ellas cuenta con 50 aviones en todo 
el país, pero aquí tiene mucho movimiento.

Para que pueda seguir operando la aviación general, se 
podría construir un aeródromo en el Valle de Tlajomulco , 
en caso de que no se resolviera el conflicto judicial con los 
ejidatarios. “Se podría sacar la aviación general y llevársela 
a Tlajomulco en el área de El Petate”, propone el capitán 
Daniel Monraz.

LA PROPUESTA EN LA BASE AÉREA
Sobre la otra iniciativa de Enrique Alfaro de usar la 

base aérea de Zapopan para descongestionar el Aeropuerto 
Internacional de Guadalajara, el capitán Monraz considera 
que es muy difícil que como Colegio del Aire del Ejército, 
por el tipo de operaciones, se pueda aceptar que se convine 
operación militar con civil.

Dice que si bien se cuenta con la zona de Tala que está 
limpia, pero no deja de ser área de dominio de los vuelos de 
prácticas de los alumnos de la Escuela del Aire del Ejército, 
donde vuelan cuadrillas  de aviones para el adiestramiento  
militar.

URGE LA TERCERA PISTA
El capitán Monraz insistió en la urgencia de construc-

ción de la tercera pista en el Aeropuerto de Guadalajara y 
que en realidad se podría convertir en la segunda, ya que la 
actual, la 0220, que es la de la Aviación General, va a  des-
aparecer y quedará como una calle de rodaje.

Advirtió que se tiene que resolver pronto el conflicto 
judicial con los ejidatarios porque ya alrededor de esta zona 
están construyendo edificios de multifamiliares y en la me-
dida que avancen va a ser más difícil la construcción de la 
nueva pista.    

“Veo que Enrique Alfaro ya le ha puesto atención al 
tema, tiene voluntad para buscarle solución al problema y 
conoce también la problemática, lo cual es muy positivo, 
ahora que en el mes de diciembre inicie su gobierno ten-
drá en sus prioridades buscar la solución, se ha abocado 
al tema y seguramente con las gestiones que realice ante 
SCT y el Gobierno federal el problema se podrá resolver”, 
puntualizó.       

SE REQUIERE LA TERCERA PISTA 

• LO PRIMERO ES RESOLVER EL CONFLICTO JUDICIAL CON EL EJIDO
• LA AVIACIÓN GENERAL NO PUEDE OPERAR EN HORAS PICO 
• SE REQUIEREN 4 MIL MILLONES DE PESOS DE INVERSIÓN   

las líneas aéreas, que bien los pueden enviar a Querétaro 
para liberar de mayores espacios al actual aeropuerto y 
donde se podría construir una nueva pista.

Se mandarían los hangares de mantenimiento de servi-
cios mayores  de aviones de línea y aviones grandes, como 
el caso de los boeing 787 que ocupa mucho espacio.

La ventaja de su propuesta es sacar la carga del Aero-
puerto de la Ciudad de México, que se podría trasladar a 
Guadalajara, como lo han propuesto Pablo Lemus y En-
rique Alfaro; se mudaría de la misma forma las aduanas y 
el recinto fiscal, así como las bodegas de carga y hasta se 
podría conectar la Terminal 1 y 2, cuya distancia es cercana 
a un kilómetro lo que permitiría disponer de la suficiente 
superficie para la construcción de una tercera pista.

LOS PELIGROS DE TEXCOCO
En la operación del Aeropuerto Internacional en Tex-

coco, el experto en aeronáutica recuerda que muy cerca 
de esta zona está el lago Nabor Carrillo, que es un lago 
bastante grande que alberga migración de aves como pe-
lícanos, patos, patos grandes, gansos, que se convierten en 
un “bird strike”, enemigos para los aviones. Recuerda el 
caso de dos “bird strike” (golpe de aves, ingestión de aves 
o peligro de impacto de un aviónde aves)  que hicieron se 
cayera un avión en el Río Hudson. En el caso de Texcoco el 
problema es que con estos “bird strike” los aviones podrían 
caer sobre las casas al sur o al norte, donde está Tecamaco 
y algunos pueblitos. 

“La verdad es que existe mucho riesgo para la avia-
ción”, advierte cuando comenta que las aves no se pueden 
mudar por decreto. “Imagínate una parvada de miles de 
aves que en esos cielos es muy común que suceda, la ver-
dad es muy peligroso y que no me digan que van a secar el 
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>HOMENAJE DEL INSTITUTO CULTURAL ARNULFO VILLASEÑOR SAAVEDRA

AURORA MARGARITA DE ALBA GÓNGORA:
“QUERIDO PAPÁ FUISTE 
UN EJEMPLO DE VIDA”

ALTAR DE MUERTOS EN MEMORIA DE DON ALFONSO DE ALBA 

Por Diego Morales 

En un abrir y cerrar de ojos transcurrieron 365 
días y la conclusión es que, a los vivos, les 
queda un año menos de vida. Con este men-
saje, arrancó el tradicional festejo del Altar de 

Muertos organizado por el Instituto Cultural Arnulfo 
Villaseñor Saavedra, que en esta ocasión fue dedicado 
a la memoria de Don Alfonso de Alba Martín.

El homenajeado, nació en la ciudad de Lagos de 
Moreno el 9 de septiembre de 1921 y falleció el 14 de 
marzo de 1996 a los 76 años de edad. Fue un aboga-
do, escritor y académico destacado. Fue miembro de la 
Academia Mexicana de la Lengua.

Entre su trayectoria, está el haber sido diputado de 
la XI Legislatura de Jalisco, Secretario de Gobierno du-
rante la administración de Agustín Yáñez y de Flavio 
Romero de Velasco, diputado federal en la XLVII Le-
gislatura del Congreso de la Unión y presidente  de la 
Cámara de Diputados en 1967-1968; fue diputado local 
de Jalisco de 1955 a 1958, coordinador de la Casa de la 
Cultura Jalisciense y en cuestiones partidistas, Director 
del Centro de Estudios Políticos, Económicos y Socia-
les del PRI.

Entre sus obras publicadas, destacan: Al toque de 
queda, leyendas laguenses; Biblioteca de Autores La-
guenses; La provincia oculta, su mensaje literario; El 
alcalde de Lagos y otras consejas; Mariano Otero, su 
pensamiento precursor. Y, además, otra obra que dejó 
en proceso antes de su muerte, la cual está a la espera 
que algunos de sus descendientes culminen.

Para el festejo de la novena edición del Altar de 
Muertos en el Instituto Cultural Arnulfo Villaseñor 
Saavedra, se contó con la presencia de las autoridades 
de este recinto, Eugenio Ruíz Orozco y José Herminio 
Jasso, además de la familia de Don Alfonso de Alba 
Martín, su esposa Aurora Góngora de Alba, algunos de 
sus hijos y dos de sus nietos, familiares y amigos.

EL MEJOR EJEMPLO
A nombre de la familia del homenajeado, su hija 

mayor Aurora Margarita de Alba Góngora, agradeció 
el homenaje a su padre, a quien recuerda con gran ca-
riño, pues su ejemplo fue pilar en el desarrollo de cada 
uno de sus seis hijos. Por ello, escribió una emotiva 
carta a Don Alfonso y le dio lectura frente a todos los 
presentes.

“Querido papá, hace tantos años que nos dejaste y 
siempre te recordamos. A cada hijo nos enseñaste mu-
chas maneras de ver la vida. Yo, aún ahora, ante algún 
dilema moral me pregunto qué hubieras dicho o hecho. 
Yo tengo el gusto que siempre quisiste tener una hija, 
porque no habías tenido hermanas. Mi mamá y tú nos 
protegieron de tantas adversidades, no nos faltó nunca 
nada, nuestro entorno fue de una cultura inmensa, tu 
biblioteca, tu música, la fotografía, los viajes, mi niñez 
fue feliz, mi casa bonita, con remodelaciones, la huerta 
en Lagos como segunda casa, con toda la familia si-
guiendo las tradiciones que gozábamos y sufríamos”.

Agrega: “Tu orgullo fue haber salido jovencito a 
estudiar, ayudar a que todos tus hermanos fueran profe-
sionistas. Luego ayudando a tu padre hasta su muerte. 
Su gusto por su trabajo en el gobierno fue patriótico 
y honesto, esto te recompensó, con antigüedades que 
todos te heredamos el gusto a comer rico, a estudiar 
y hacernos responsables por ello para poder progresar. 

Creo papá que estarás orgulloso y no te cansarás de ver 
lo que cada uno de tus hijos a su estilo y carácter de 
vida ha logrado”.

Antes de concluir la lectura, emocionada, la pri-
mogénita de Don Alfonso agradeció a su padre por los 
esfuerzo y ejemplos a lo largo de su vida, lo cual lo 
llevaron a tener reconocimientos como el que le hizo el 
Instituto Cultural Arnulfo Villaseñor Saavedra.

“Pudiste hacer correcciones de vida importantes y 
disfrutar tus últimos años de vida, con mi mamá como 

El altar de muertos 2018 dedicado a un gran laguense, un jalisciense excepcional, Don Alfonso de Alba Martín.
A nombre de la familia del homenajeado, su hija mayor Aurora 
Margarita de Alba Góngora, agradeció el homenaje a su padre.

La pareja de la noche.

Eugenio Ruiz Orozco y Gabriel Ibarra Bourjac dialogando con Luis Alfonso de Alba Góngora, 
Subsecretario de Relaciones Exteriores para América Latina y el Caribe.

El corte del listón lo encabezó Eugenio Ruiz O.,  presidente del instituto Arnulfo Villaseñor Saavedra.

Las dos catrinas.

La profesora Mary E. Chavira autora y creadora de las catrinas.

La maestra Blanquita Navarro, la artista del altar de muertos, volvió a lucirse con su creatividad y con el toque de los detalles.

El panteón público que se escenificó en la entrada del recinto del instituto 
Cultural Arnulfo Villaseñor Saavedra.

La familia de Don Alfonso de Alba Martín, presente en el homenaje póstumo a su señor padre.

compañera. Aprendimos de tus errores, debilidades, 
ahora nos aceptamos como somos, a través de tu inspi-
ración y la de mi mamá. Mil gracias por todo tu cariño 
siempre, papá”, puntualizó.

Para cerrar con la festividad milenaria que une a 
los mexicanos, se llevó a cabo una convivencia en el 
patio del Instituto Cultural Arnulfo Villaseñor Saave-
dra donde los presentes pudieron degustar antojitos 
nacionales, como tacos, tostadas, tamales, además del 
tradicional pan de muerto. 
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El gobierno y las decisiones populares, implican la interacción de ambos como 
disposición de una positiva participación ciudadana, producto de la elección de 
nosotros los gobernados y aplicada en el ejercicio público del gobierno electo, 
como la manera de tomar decisiones y expresarnos como pueblo, está activi-

dad también puede recaer en las herramientas de participación ciudadana, como la ruta 
más objetiva donde la vox populli subscribe la implementación de las acciones guber-
namentales o políticas públicas. Las consultas ciudadanas, los plebiscitos, el referén-
dum y la ratificación de mandato son algunas de las formas de participar activamente de 
la vida democrática de un país, permitiendo el sondeo del sentir ciudadano y generando 
la opinión de la sociedad. 

Así hemos vivido la primera consulta ciudadana nacional no vinculante en el país, 
de la que se desprende el supuesto sentir de la sociedad, con respecto al destino del 
nuevo aeropuerto internacional de la Cd. De México (NAICM) en dos proyectos Tex-
coco y Santa Lucía; sin embargo más allá de los resultados obtenidos o de la innegable 
opacidad y ausencia en la certidumbre de dicha actividad, el conteo de los resultados o 
la cantidad de votantes como mayoría o minoría, el análisis y lectura correcta de esta 
masiva consulta de participación ciudadana radica en la forma en la que se vende, usa y 
expone políticamente, por lo que resulta ser solo el fondo mediático, aplicado como bál-
samo social, con un evidente exce-
so de provecho político a través del 
uso indebido de las herramientas 
de participación ciudadana, cuyo 
claro objetivo es auto generase re-
sultados y marcar la sensibilidad 
social. 

En este sentido, estas nuevas 
formas de concurrencia social 
encaminadas a guiar la represen-
tación gubernamental, sin ser vin-
culantes, legales o transparentes, 
provocan en la sociedad una es-
pecie de tranquilidad y confianza 
en el gobernante, por la simple 
percepción de ser escuchados y 
tomados en cuenta, el resultado lo 
observamos actualmente en la con-
sulta sobre el destino del NAICM, 
las consecuencias sociales, econó-
micas y políticas también pueden 
ser históricas e inimaginables, ha-
brá que recordar que el próximo 
presidente gusta y disfruta del uso 
constante de las consultas ciudada-
nas, lo que quedó claro durante su 
gestión como jefe de gobierno del 
Distrito .Federal tiempo en el que 
realizó diversas. 

El presidente electo Andrés Manuel López Obrador, no en funciones pero por pri-
mera vez legítimo, invita a decidir con la promesa firme de acatar, pero existe una 
cuestión que podría poner en duda la efectividad y la certeza de este tipo de participa-
ción ciudadana a modo y persuasiva para el ejercicio gubernamental, pero positiva en 
la justificación de la representación, es la simulación de su razón y de su efectividad, 
al no contar con el respaldo de instituciones y organismos reconocidos en los ámbitos 
gubernamentales, público y social; el objetivo teórico de este tipo de participación es 
que los ciudadanos solventen las políticas públicas y acciones gubernamentales, sin em-
bargo en la práctica política o en el ejercicio gubernamental solo se traduce en justificar 
con el aval del pueblo, teniendo como ejecutante al gobierno en franca responsabilidad 
compartida. 

En esta primera y anticipada acción pre gubernamental de la consulta ciudadana 
a nivel nacional, la herramienta participativa obtuvo reacciones y consecuencias, va-
rias de suma importancia, desde la molestia de algunos sectores empresariales y de 
los implicados en el proyecto ya en proceso, hasta la reacción de las calificadoras de 
riesgo financiero de visión internacional con la modificación de la categoría de nuestra 
estabilidad y la aclaración de Francia con respecto a el asunto de Santa Lucía, quienes 
terminaron desmintiendo a López Obrador, lo que no debe ser bien visto por esta socie-
dad que votó por hartazgo y en pro de cambios reales alejados de la simulación política. 

Nos corresponde ser escrupulosos de lo que concebiremos y consentiremos de nues-
tro nuevo gobierno federal en el ámbito social, económico e internacional, es importan-
te la estabilidad no la apariencia de su existencia, donde la cooperación y la percepción 
social sean una realidad de nuestros sistemas de gobierno, ya que las circunstancias y 
la expectativa social se mezclan peligrosamente en esta consulta ciudadana nacional, 
nuestro próximo presidente sigue siendo una expectativa de gobierno federal y la reali-
dad es que peca en detalles opacos, inoperantes y vacilantes, ésta no debe ser la nueva 
concepción en la toma decisiones, ratificadas mediante herramientas de participación 
ciudadana simuladas e inciertas, invocando una transparencia irreal y una representa-
ción justamente democrática basada en minorías.

En todo el país se espera el cambio del Presidente de la República cuando el 
electo Andrés Manuel López Obrador, asuma el tan codiciado por él cargo 
que se le “queman las habas” por ejercer.

Es tanta la desesperación por ya ser el Primer Mandatario que AMLO 
desde que ganó las elecciones el uno de julio pasado busca que todo mundo cumpla 
sus órdenes, sin importar violar la ley como ocurrió en su famosa “encuesta” sobre la 
cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

El tabasqueño está como “niño con juguete nuevo” y tan es así que lo que no le 
gusta de críticas o declaraciones lo descalifica o se burla.

Con todo y que se dice que respeta libertad de expresión señala como “prensa fi-fi” 
la que no cumple con sus gustos es o son atacados en redes sociales y van con todo, 
en algunos casos hasta logran que sean bloqueados los comentarios “incómodos” para 
AMLO y que califican su ejercito de colaboradores en comunicación social.

Ya que se toca el caso de la libertad de expresión, en Jalisco, no será tan terso el des-
empeño en la próxima administración que también está a un mes de asumir el gobierno 
estatal Enrique Alfaro Ramírez (EAR).

Desde hace varios años se ha señalado las decenas de millones de pesos que ha en-
tregado a empresas de sus amigos, 
como él mismo las calificó un día 
y que en ningún momento concur-
sa los recursos por ser prioritarios 
para él las áreas de comunicación 
social.

Lo malo es que no son recur-
sos propios los que asignan a sus 
“consentidos” sino es dinero de 
los gobiernos municipales de Tla-
jomulco de Zúñiga y Guadalajara, 
donde fue alcalde.

Ahora que será el gobernador 
del estado podrá “despacharse con 
la cuchara grande” con sus cuates 
a los que es casi seguro que  los 
“hinchará con más dinero” para 
que ejerzan el manto protector a la 
administración de EAR.

Por su parte el entrante AMLO 
podría hacer lo mismo de que sus 
“muchachitos” controlen medios 
de comunicación y las redes socia-
les, aunque en su caso todavía tie-
ne a su favor el apoyo de varios mi-
llones de personas en todo el país.

 Tanto en Jalisco como en el 
gobierno federal la mayoría de los 
integrantes en los congresos son 
afines y quizás incondicionales al 
nuevo mandatario y al próximo go-
bernador. 

Conste que no es que se quie-
ra curar en salud, ni llorar antes de 
que le peguen a medios, periodis-
tas, analistas políticos y aquellos 
que emitan posturas o comentarios 
que no sean de la simpatía de los 
gobernantes en turno.

Con todo el poder que tendrán 
a la mano y sin que nadie les pueda impedir el dispendio que es casi seguro ejercerán 
para el “férreo” control, hay que esperar los peores escenarios para quienes no les sir-
van de comparsa, sino en poco tiempo se notará.

Es verdad que no todo es malo y debe ser criticable en acciones de gobierno pero 
por ejemplo con AMLO sus cuates tuvieron los recursos necesarios para la consulta 
popular del AICM y ni a él ni sus empleados quieren pedir la opinión a la población 
en varios temas importantes, como es la seguridad pública, la construcción de los que 
parece un capricho llamado “El Tren Maya” y muchos más por venir.

El presidente electo decidirá lo que le pegue en gana, sin que nada ni nadie lo llegue 
a entrar en razón, pues la oposición “ni pinta” y parece que menos quiere organizarse 
para no tener problemas con el que ejercerá el poder.

Lo único que nos quedará a todos los mexicanos es que el ser supremo nos proteja, 
porque los superhéroes no existen y mucho menos aparecerán verdaderos defensores 
sociales.

Sin duda más de una docena de diputados federales que hoy ocupan una curul 
en San Lázaro llegaron ahí por el discurso de que legislarían a favor de bajar el 
precio de la gasolina, algunos hicieron campaña permanente en redes con las 
frases #MarchaAtrásAlGasolinazo, #NoAlGasolinazo y otras más que aprove-

charon el sentimiento para prometer algo que no será. 
Los que usaron como bandera esta situación, nunca explicaron en foros, discursos 

o encuentros con medios de comunicación cómo harían para lograr la reducción del 
precio de las gasolinas, para ellos estaba en dar para atrás el IEPS sobre el hidrocarburo 
y ¡listo!, pero no es así.

Eliminar este impuesto, causaría 
la pérdida de 170 mil millones de pe-
sos anuales, algo mucho más costo-
so que las 2 refinerías que pretenden 
construir en Dos Bocas, Tabasco.

Pero si fuera el caso, un recorte 
o eventual eliminación del IEPS en 
efecto podría reducir el precio de las 
gasolinas, si me adelanta un 35%, lo 
que significa entre 5 y 6 pesos por 
litro de magna, lo que puede regre-
sarla a 15 pesos, pero ello significa-
ría no contar con recursos para las 
finanzas públicas.

En 2017, el gobierno federal 
captó por venta de gasolina: 216 mil 
millones de pesos, mientras que los 
impuestos por la venta de cigarros, 
bebidas alcohólicas o apuestas, su-
maron 151 mil millones según cifras 
proporcionadas por la SHCP.

En una opinión expresa del Cen-
tro de Estudios Económicos del 
sector privado, consideraron que no 
es rentable para el gobierno, pro-
poner la reducción en el precio del 
combustible, ello conlleva a como 
le compartí líneas arriba, reducir el 
IEEPS y dejar de aportar 250 mil 
millones de pesos promedio al año.

Los legisladores que se jactaron 
de decir que lo harían, ya no contes-
tan sobre el tema en redes sociales, 
de hecho esta legislatura decidió 
tomar “puente” y dejar los asuntos 
para otro día, en medio de la escasez 
de gasolina en estados como Jalisco, 
Colima y Nayarit, donde Pemex ha 
guardado silencio con relación al 
motivo, incluso de cierre de estacio-
nes de servicio por no tener gasolina 
que ofrecer.

Los diputados también están aje-
nos a otro tema que sin duda impac-
tará al bolsillo: el alza que se viene 
en productos y servicios a conse-
cuencia del aumento en la tarifa que 
la CFE impuso al sector empresarial 
y de industria, gasto que no tenían 
contemplado el sector, y que ya in-
cluso lanzó la amenaza que ante esta 
situación es inminente un aumento 
del costo para mantenerse tras estas decisiones que afectan directamente al consumidor 
a mediano plazo.

Nuestros flamantes diputados están ahí, haciendo sólo acto de presencia y en algu-
nos casos manteniendo cuota política, porque de saber de temas, como el del gasolinazo 
por ejemplo, ahora sabemos que mintieron, que dieron pues, atole con el dedo. 

DIPUTADOS CON 
SÍNDROME DEL AVESTRUZ

OPINIÓN

Para mis amigos Rubén, Venecia, Estrella y Andrés 

El fenómeno migratorio que ocurre en la clase política de Jalisco merece menos 
escándalo y más reflexión.

Pasar de un partido a otro proyecto político no tiene porqué ser motivo de 
alboroto cuando el caso específico resulta de un acto de congruencia, de un 

asunto de coherencia.
Para ello me sirve como ejemplo citar la reciente renuncia de dos priistas: Venecia 

Castañeda y Rubén Vázquez. Ambos son reconocidos no sólo por su incansable labor 
como agentes promotores de las causas del otrora partidazo a lo largo y ancho de la en-
tidad, sino porque además nadie puede cuestionarles su lealtad al valor de la honestidad. 

Señalados por haber sido críticos del proceder del PRI y de quienes se valieron de 
él para enriquecerse, sí; pero de que 
alguien pueda acusarlos de corrup-
tos, no.

Debido a lo anterior es que su 
salida del Revolucionario Institucio-
nal ya se antojaba no sólo necesaria, 
sino tardía. De los dos, únicamente 
puede decirse que lejos de traicionar 
a su ex partido, lo que hicieron fue 
alejarse de una camarilla que lleva 
años brindando protección y cobijo 
a personajes –hombres y mujeres- 
que se abrazaron con ansiedad a los 
placeres que provocan el poder, el 
dinero y el sexo.

La historia es conocida, Venecia 
y Rubén se sumaron al proyecto de 
nación que abandera Andrés Manuel 
López Obrador y que en Jalisco en-
cabeza Carlos Lomelí Bolaños, sin 
que esto sugiera que busquen militar 
en Morena.

Esta referencia nos obliga a ha-
cer un alto en el camino y considerar 
que es mucho más digno hacer valer los principios sin partido, que estar en un partido 
sin principios.

Ahora bien, bajo ninguna circunstancia pretendo afirmar que el tricolor carece de una 
base doctrinaria social importante; sin embargo, lo que nadie puede negar, es que dichos 
lineamientos fueron ignorados por pandillas incrustadas en el poder público con el firme 
propósito de llenar sus bolsillos de dinero y su boca de mentiras.

Desde mi perspectiva, creo que cada deserción merece un trato diferenciado. Y es 
que no se puede medir con la misma regla a quien transita por la vida pública de forma 
íntegra con respecto a quien lo hace caminando de puntitas y a escondidas.                 

Cuando hablamos de principios en la arena política, hay que hacerlo desde su con-
cepto más amplio; es decir, a partir de los ideales que nacen y se alinean a las más pro-
fundas convicciones personales.

Enfrentar la denostación no es un asunto menor en la era de las redes sociales, que 
permiten hacer del anonimato electrónico una de las prácticas más comunes y cobardes 
de nuestro tiempo.   

Por eso festejo que además de lo anterior, en medio del enorme desprestigio que 
padece el ejercicio de la política en el mundo, todavía haya quienes se atrevan a hacer 
pública su simpatía y adhesión a una propuesta de gobierno sin la necesidad de incor-
porarse a otro partido con el ánimo de encontrar chamba, sino para ponerse a chambear.

Aprendí de mi padre que en todos los ámbitos de la vida, la dignidad consiste en 
poder mirar a los ojos a quien sea, porque no hay nada de qué avergonzarse cuando se ha 
defendido el honor con gallardía, pero sobre todo, con coraje.

 
Empresario, inversionista, escritor best seller 

y rector fundador de la UNIFEL México.
 
              

PARTIDOS 
SIN PRINCIPIOS 
Y PRINCIPIOS 
SIN PARTIDO

Óscar 
Ábrego 

Modesto 
Barros 
González

Por |Por |

DE FRENTE AL PODERTERCERA INSTANCIA
LIBERTAD DE
 EXPRESIÓN 

OPINIÓN

APRENDÍ DE MI PADRE QUE 
EN TODOS LOS ÁMBITOS 
DE LA VIDA, LA DIGNIDAD 

CONSISTE EN PODER MIRAR 
A LOS OJOS A QUIEN SEA, 
PORQUE NO HAY NADA DE 

QUÉ AVERGONZARSE CUANDO 
SE HA DEFENDIDO EL HONOR 

CON GALLARDÍA, PERO SOBRE 
TODO, CON CORAJE.

YA QUE SE TOCA EL CASO DE 
LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN, 
EN JALISCO, NO SERÁ TAN 

TERSO EL DESEMPEÑO EN LA 
PRÓXIMA ADMINISTRACIÓN 

QUE TAMBIÉN ESTÁ A UN MES 
DE ASUMIR EL GOBIERNO 
ESTATAL ENRIQUE ALFARO 

RAMÍREZ (EAR).

DESDE HACE VARIOS AÑOS 
SE HA SEÑALADO LAS 

DECENAS DE MILLONES DE 
PESOS QUE HA ENTREGADO 

ALFARO A EMPRESAS DE SUS 
AMIGOS, COMO ÉL MISMO LAS 

CALIFICÓ UN DÍA Y QUE EN 
NINGÚN MOMENTO CONCURSA 

LOS RECURSOS POR SER 
PRIORITARIOS PARA ÉL LAS 
ÁREAS DE COMUNICACIÓN 

SOCIAL.

LOS LEGISLADORES QUE SE 
JACTARON DE DECIR QUE LO 
HARÍAN, YA NO CONTESTAN 
SOBRE EL TEMA EN REDES 
SOCIALES, DE HECHO ESTA 

LEGISLATURA DECIDIÓ TOMAR 
“PUENTE” Y DEJAR LOS 

ASUNTOS PARA OTRO DÍA, 
EN MEDIO DE LA ESCASEZ DE 
GASOLINA EN ESTADOS COMO 
JALISCO, COLIMA Y NAYARIT, 

DONDE PEMEX HA GUARDADO 
SILENCIO CON RELACIÓN AL 
MOTIVO, INCLUSO DE CIERRE 
DE ESTACIONES DE SERVICIO 
POR NO TENER GASOLINA QUE 

OFRECER.

LOS QUE USARON COMO 
BANDERA ESTA SITUACIÓN, 

NUNCA EXPLICARON EN 
FOROS, DISCURSOS O 

ENCUENTROS CON MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN CÓMO 
HARÍAN PARA LOGRAR LA 
REDUCCIÓN DEL PRECIO 

DE LAS GASOLINAS, PARA 
ELLOS ESTABA EN DAR PARA 

ATRÁS EL IEPS SOBRE EL 
HIDROCARBURO Y ¡LISTO!, 

PERO NO ES ASÍ.

NOS CORRESPONDE SER 
ESCRUPULOSOS DE LO 
QUE CONCEBIREMOS 

Y CONSENTIREMOS DE 
NUESTRO NUEVO GOBIERNO 

FEDERAL EN EL ÁMBITO 
SOCIAL, ECONÓMICO 

E INTERNACIONAL, ES 
IMPORTANTE LA ESTABILIDAD 

NO LA APARIENCIA DE 
SU EXISTENCIA, DONDE 
LA COOPERACIÓN Y LA 

PERCEPCIÓN SOCIAL SEAN 
UNA REALIDAD DE NUESTROS 

SISTEMAS DE GOBIERNO.

EXPECTATIVA DE 
GOBIERNO POLARIZADA

Mónica 
Ortiz

Por |

LUCHAS SOCIALES

Ramiro 
Escoto

Por |

OPINIÓN
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Tengo un tiempo tratando de ser imparcial, intentando ver la buena intención en 
algunos temas y decisiones del Presidente electo y su equipo, pero de manera 
inevitable saltan dudas y graves contradicciones en sus acciones que vale la 
pena enunciar.

Pareciera que es una buena decisión consultar a la gente sobre temas públicos que 
aparentemente nos conciernen a todos; pero en el caso particular sobre el Nuevo Ae-
ropuerto Internacional de la CDMX (NAIM), por decir lo menos, AMLO y su equipo 
tratan de abusar de nuestra inteligencia.

En campaña, el tabasqueño señaló una y otra vez que el aeropuerto se cancelaría, 
acusando que tanto técnica, como financieramente era inviable, además de que era un 
“negocio corrupto” de la mafia del poder.

Obviamente, conforme fue avanzando su campaña, y sus alianzas por supuesto, ma-
tizó ese discurso hasta diluirse al final del proceso electoral; hoy, se quedó metido en un 
embrollo del que no podía salir, ya que señaló que evitaría la construcción del NAIM, 
pero sus nuevas alianzas lo presionaban para seguir adelante con ese proyecto, emblema 
de la administración de Peña Nieto.

Durante la campaña dijo que ampliaría el actual aeropuerto internacional Benito 
Juárez y que construiría dos pistas más a la base militar Santa Lucía, y que cancelaría 
“el negocio corrupto del NAIM”, y después del proceso no sabía cómo legitimar su de-
cisión, ya que por un lado, sus discursos y sus huestes le exigen que cumpla su palabra, 
pero sus nuevos acuerdos y aliados le decían seguir adelante con el nuevo aeropuerto.

¿Qué hacer? Fingió decidir como Poncio Pilatos, lavarse las manos y lanzar la papa 
caliente al “sabio pueblo” quien no se equivoca y decide.

No sería tan malo si realmente la cosas las hicieran de manera correcta, pero es un 
acto descarado para taparle el ojo al macho y anunciar una decisión que prácticamente 
tenían tomada y que simularon con una supuesta consulta. 

Ya tenían decidido ampliar el aeropuerto actual y construir las dos pistas en la base 
militar de Santa Lucía, pero simularon preguntarle a la gente; ¿qué hicieron? Pregunta-
ron dónde los votos de Morena les favorecieron, y pusieron a sus empleados en muchas 
casillas a marcar las boletas, las cuales no tenían folios ni registros, donde se podía votar 
tres o cuatro veces más; es decir, nos intentaron engañar en un proceso que era muy fácil 
de hacer, que AMLO decidiera y ya.

El equipo de Andrés Manuel cometió grandes errores y pifias jurídicas señalando, 
que si bien este tipo de consultas no están en la ley, no son ilegales; se les olvida que un 
gobernante no puede actuar “a criterio”, sino que debe actuar acatando expresamente 
lo que la ley le manda; hoy tienen una salida momentánea, no son gobierno, aún no 
entran en funciones; sí, pero habla mal que el Presidente electo y su partido convoquen 
a consultas al margen de lo que establece la ley. Preocupa que esa sea la tónica de su 
gobierno.

Porque, ¿quién decide qué se consulta y qué no? ¿Qué temas merecen irse a consulta 
y qué temas no? ¿El empleo, la pobreza, la inseguridad y la corrupción se irán a consulta 
o eso no? Es un callejón sin salida, porque esta discrecionalidad solo demuestra autori-
tarismo en qué se le pide opinión a la gente.

Además, las herramientas de participación social, como el referéndum, la consulta 
popular, el plebiscito y demás herramientas ciudadanas, están establecidas en la ley bajo 
un procedimiento; y su aplicación obedece a una lógica en la que se garantice una libre 
e informada participación, no las ocurrencias de la consulta con el NAIM.

Los instrumentos de participación social son herramientas exclusivas de la sociedad 
civil, si los partidos, gobiernos o autoridades influyen en ellas deja de ser eso, participa-
ción ciudadana, para convertirse en acciones de gobierno.

La figura de la consulta popular, como elemento de participación social, tiene un 
procedimiento establecido en la ley; lo que AMLO y su equipo hacen no es una consulta 
popular, sino un buzón de sugerencias gubernamental.

Las consultas populares, de entrada, se promueven por la sociedad civil a través de 
los diputados; donde debe existir un proceso de información sobre los temas que serán 
votados, la gente debe saber puntualmente qué se votará y deben darse los elementos 
de valoración para tomar la decisión; se instalan casillas y mesas receptoras para que 
todos puedan acceder a la consulta y la lleva a cabo una autoridad electoral, el INE; se 
lleva a cabo de manera concurrente con los procesos electorales federales y quien la 
califica es la Suprema Corte, máxima autoridad del poder judicial. Obviamente nada 
de eso ocurrió.

Andrés Manuel se metió en un enredo difícil de salir, se le ocurrió la brillante idea 
de usurpar una herramienta exclusiva de participación ciudadana, la consulta popular, 
para simular pasarle la estafeta al pueblo para que tome una decisión que claramente 
ya tenía.

No fue siquiera un buzón de sugerencias, porque se trató de una pantomima para 
preguntarle a la gente algo que muy pocos sabían, jugaron con las cartas marcadas por 
tener boletas sin control; y los que realizaron el procedimiento fueron empleados de 
Morena, y el resultado fue claro, un 70 por ciento de los consultados, votaron casual-
mente por la propuesta del tabasqueño.

Esos porcentajes cercanos a las unanimidades preocupan, solo se daban en los años 
mozos del priísmo y en los tiempos del comunismo ruso.

Twitter: @CesarIniguezG
Facebook: César Iñiguez

cesar_iniguez@hotmail.com

Hecho inédito resulto la Consulta Pública para decidir el destino del NAIM, por 
un lado Texcoco, obra iniciada con mínimo avance de construcción y costos 
inflados. Por el otro, Santa Lucía, actualmente base militar, importante punto es-
tratégico aeronáutico del país, ambos en el Estado de México. Texcoco ubicado 

a 30km de CDMX, Santa Lucía a 60km. 
Es una Consulta inédita a nivel nacional para decidir el destino de una obra de gran 

magnitud como el NAIM, es la primera vez que vemos a los empresarios enojados, amena-
zando, creando incertidumbre provocando caos, no es para menos, están perdiendo dinero 
pues ellos y solo ellos eran los grandes beneficiados del gran negocio que sería el aeropuerto 
en Texcoco, fue un negocio que inició desde 2006 con la compra de terrenos ejidales cuan-
do EPN era Gobernador del Edomex, 
cómo olvidar la represión de San Sal-
vador Atenco, con saldo de muertos, 
torturados, violaciones y despojo.

Habría valido la pena que se nos 
consultara para saber si queríamos que 
se construyera “La Estela de Luz” que 
tuvo un costo de Mil Trescientos Cua-
tro millones de pesos y que no tiene 
ninguna utilidad, fue el pretexto para 
el negocio de un grupo de empresa-
rios. Qué decir de la cancelación de la 
Refinería Bicentenario en Hidalgo con 
un gasto de nueve mil seiscientos doce 
millones de pesos, también está el fa-
llido Tren México Querétaro con un 
gasto de once mil trescientos millones 
de pesos y que el gobierno chino busca 
que el gobierno de México pague por 
concepto de cancelación. Ambos ca-
sos son graves y pegan a la inversión 
extranjera, pero las calificadoras no 
mencionaron nada al respecto. 

Para lo que tampoco se consultó a 
la sociedad y los medios omitieron fue 
la determinación para utilizar el dine-
ro de las afores en la construcción del 
NAIM, donde los principales benefi-
ciados son Slim, Hank Rhon, Gerard 
Rivero y Olegario Vázquez Raña, ahí sí, debió consultarse a los ahorradores de afores, lo 
que jamás sucedió, hoy cínicamente dicen que los perdedores serían los mismos ahorradores 
de afore, así de cínico, así de burdo el robo y tranza que se planeó hacer con el NAIM, enri-
quecerse aún más con dinero de las pensiones utilizado sin autorización. 

El gran negocio no solo era el tema de los recursos para el NAIM, sino la especulación 
inmobiliaria, políticos y empresarios cercanos al presidente compraron terrenos ejidales en 
$75.00 por metro, hasta hace unos días el costo por metro era de $2,500.00. Se pretendía 
construir un espacio comercial y residencial de élite estilo Santa Fe. 

La guerra sucia contra Andrés Manuel comenzó hace mucho, días antes de la elección 
algunos medios ridículamente especulaban que de ganar, México entraría en una crisis eco-
nómica severa, lo que no sucedió, fue una mentira más orquestada por los “estrategas” que 
contrata el PRI y PAN nacional para hacer guerra sucia, esos mismos “estrategas” son quie-
nes iniciaron la campaña para de nuevo, mencionar que México entraría en crisis si se can-
celaba Texcoco en burda complicidad con las “calificadoras” que no son otra cosa más que 
entes que siempre se aprovechan de los altos intereses que cobran a los países por otorgar 
créditos. 

El dólar sube siempre que se cancela un proyecto de infraestructura, se vende o se com-
pra un banco, ocurren acontecimientos de seguridad, es abatido, se aprehende o escapa algún 
capo de la droga, cada que hay elecciones. Así que no es nuevo, es un chantaje absurdo. 

EPN inició el sexenio con el precio por dólar en $12.00 y el litro de gasolina en $8.00. 
Hoy el dólar se cotiza en $20.00 y el litro de gasolina en $22.00. Además de un boquete 
financiero causado por sus compañeros de partido y ex gobernadores que saquearon sus 
estados, como Javier Duarte, Roberto Borge, Tomas Yarrinton, Andrés Granier, Guillermo 
Padrés, por mencionar solo algunos, con lo desviado/robado en conjunto rebasan los 3 billo-
nes de pesos, si, una cantidad ridícula con muchos ceros. 

Hoy Andrés Manuel está enviando un mensaje claro, no solo a México, sino al mun-
do, en especial a los políticos corruptos y empresarios asociados a estos; el cambio será 
profundo, se eliminará la corrupción, se terminó la impunidad, se acabaron los excesos, el 
enriquecimiento con dinero público, las obras amañadas, no cederá a chantajes y amenazas 
de nadie, las calificadoras manejadas desde NY o Londres no son dueñas de la economía 
mexicana y no pueden echar un país a la borda solo porque sí. Porque también existen em-
presarios con quienes trabajar de forma eficaz, honesta, sin el tráfico de influencias, porque 
las cosas van a cambiar, la Cuarta Transformación está en proceso. 

CONSULTA CONTRA 
LA CORRUPCIÓN

OPINIÓN

EL GRAN NEGOCIO NO 
SOLO ERA EL TEMA DE LOS 
RECURSOS PARA EL NAIM, 

SINO LA ESPECULACIÓN 
INMOBILIARIA, POLÍTICOS Y 
EMPRESARIOS CERCANOS 

AL PRESIDENTE COMPRARON 
TERRENOS EJIDALES 

EN $75.00 POR METRO, 
HASTA HACE UNOS DÍAS EL 
COSTO POR METRO ERA DE 
$2,500.00. SE PRETENDÍA 
CONSTRUIR UN ESPACIO 

COMERCIAL Y RESIDENCIAL 
DE ÉLITE ESTILO SANTA FE.

LAS VERDADES  DE 
LA CONSULTA  

César 
Iñiguez

Por |

POLÍTICAMENTE CORRECTO 

Alberto 
Tejeda

Por |

AGENDA POLÍTICA

ENTRE NOS

OPINIÓN

Emitir un bono es como pedirte prestado di-
nero, asegurándote que en un  determinado 
tiempo se te pagará con un interés asegurado.

Ahora bien, ya no entiendo nada. Cuando 
nos dijeron que iban a construir un aeropuerto, nos in-
formaron que no nos costaría un solo peso, que todo se 
pagaría con los impuestos que se cobran por el uso de 
aeropuertos, el famoso TUA, que por cierto encarece 
mucho el uso de la aviación comercial en el país. 

Y MIS AHORROS APÁ
Después nos enteramos que también habían usa-

do el dinero de las AFORES, es decir, los ahorros del 
pueblo para su retiro, ah, y por cierto, a nadie le con-
sultaron si estaban de acuerdo en usar  “el cochinito” 
que vamos haciendo los mexicanos para cuando lle-
gue la jubilación. Pero ese acto para los gobernantes 
actuales y para los dirigentes empresariales que están 
defendiendo el proyecto del Aeropuerto en Texcoco, es 
totalmente legal, esas acciones no han sido criticadas 
por nadie, cuando son de sobra trascendentes por el im-
pacto que causan directamente en la clase trabajadora. 
El problema de todo esto, es que nunca nos han hablado 
con verdad, ya no sabemos que creer, ya no podemos 
creer lo que nos dicen, ya perdieron la credibilidad y 
desde hace mucho tiempo.

ESPERANDO TIEMPOS MEJORES
Por eso el pueblo de México se manifestó en 1 de 

julio por una nueva opción en el gobierno del país.  
Pero un nuevo régimen es precisamente eso, una ma-
nera diferente de administrar los recursos que todos 

Alfredo 
Ponce

MANIPULAR O GOBERNAR

generamos. Que quede claro, los gobiernos no generan, 
los gobiernos recaudan, los gobiernos le quitan una parte 
del fruto de los esfuerzos al pueblo para administrarlo y 
protestan ante la constitución que lo harán para beneficio 
de todos.

VENDIENDO CAOS
Esta campaña de devaluación de la credibilidad eco-

nómica  y financiera de México ante el mundo, la están 
haciendo los mismos dueños del poder económico, por-
que les están afectando sus intereses y porque ellos son 
los que pueden sacar dinero de los bancos, para llevárselo 
a otros países y con esas acciones devaluar la moneda y 

ESTA CAMPAÑA DE DEVALUACIÓN 
DE LA CREDIBILIDAD ECONÓMICA  
Y FINANCIERA DE MÉXICO ANTE 
EL MUNDO, LA ESTÁN HACIENDO 

LOS MISMOS DUEÑOS DEL PODER 
ECONÓMICO, PORQUE LES ESTÁN 

AFECTANDO SUS INTERESES Y 
PORQUE ELLOS SON LOS QUE PUEDEN 

SACAR DINERO DE LOS BANCOS, 
PARA LLEVÁRSELO A OTROS PAÍSES 

Por |

son ellos mismos los que pueden pagar las grandes cam-
pañas publicitarias, para que les compremos cualquier 
producto, en este caso lo que nos quieren vender es que si 
no supeditamos las acciones de gobierno a sus intereses, 
ellos desestabilizan al país.

LA HISTORIA QUE DEBE CAMBIAR
Bien por el presidente electo que lo ha dejado claro, 

no se gobierna agachándose a los intereses económicos 
de nadie.

Ya hay en la historia una cena en la que los empresa-
rios le golpearon la mesa a un presidente y le dijeron aquí 
los que mandamos somos nosotros, porque tu estás seis 
años y te vas y nosotros seguiremos siendo los dueños 
del dinero y por cierto, en ese sexenio nos fue muy mal, 
aunque la culpa se la echaron a un temblor.

No podemos aspirar a que el país mejore si no damos 
la espalda al influyentismo y al manipuleo de las masas, 
pagando campañas de publicidad en medios.

No podemos tener un resultado  diferente, si seguimos 
teniendo la misma conducta de siempre. Si bien los em-
presarios tienen derecho a manifestarse, el resto de la po-
blación que por cierto, no somos Mexicanos de segunda 
categoría, podemos también gritar a los 4 vientos, que un 
aeropuerto, no puede ser el tema sobre el que gire la po-
lítica nacional, que hay asuntos mas trascendentes para el 
pueblo, como la inseguridad, la corrupción, la injusticia, 
la pobreza y muchos más, y que si le obra  del NAIM, no 
estuviera llena de controversias de despojos, de  negocios 
inmobiliarios turbios y daños a la ecología, nadie estu-
viera siquiera opinando sobre este asunto. Como dice el 
pueblo, cuando el rio suena, es porque agua lleva.
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Por Mario Ávila

A una semana 
de la elección 
de nuevo pre-
sidente del 

PAN Jalisco, el candi-
dato César Madrigal 
ofreció frenar el hun-
dimiento de su partido 
que se encuentra en el 
peor momento de su 
historia y garantizó que 
de resultar ganador del 
proceso interno del do-
mingo entrante, pondrá 
diques a la “Refun-
dación” que ofrece el 
gobernador electo, el 
emecista Enrique Alfa-
ro Ramírez.

Sentenció que por 
ningún motivo permiti-
rán que en las enmien-

>LOS EX GOBERNADORES FRA Y ACJ LE BRINDAN APOYO 

PONER DIQUES A LA “REFUNDACIÓN”
DE ALFARO, OFRECE CÉSAR MADRIGAL

César Madrigal garantizó a la militancia panista, que en 
el proceso electoral del  2021 el PAN competirá solo, sin 
alianzas de ningún tipo con MC o PRD, porque afirmó, el PAN 
está de regreso.

Los ex gobernadores de Jalisco, Alberto Cárdenas Jiménez y Francisco Ramírez Acuña, brindaron el respaldo a César Madrigal como candidato a presidir el 
PAN Jalisco.

ELECCIÓN EN EL PAN JALISCO

das que se hagan a la Constitución Política del 
Estado de Jalisco, se toque algún principio que 
los define como partido y puntualizó: “El artículo 
cuarto señala que la vida se protege desde la con-
cepción hasta la muerte natural, que es un símil 
del primer principio de la doctrina de la persona 
humana, por ningún motivo vamos a permitir que 
Enrique Alfaro le cambie una coma, como lamen-
tablemente lo hizo Miguel Mancera en la Ciudad 
de México adoptando con ello la cultura de la 
muerte y generando hasta ahora más de 250 mil 
abortos, aquí no lo vamos a permitir por ningún 
motivo”.

También dejó en claro que temas en defensa de 
la familia, en temas que atenten al Federalismo y 
al municipalismo, bajo ningún motivo habrán de 
permitir enmiendas a la máxima ley de la entidad 
y anticipó que para ello demostrarán la fuerza que 
aún le queda al PAN con sus 9 diputados locales, 
3 diputados federales, 180 regidores, con la gente 
de experiencia y de peso político que tienen en sus 
filas como ex gobernadores, ex secretarios de Es-
tado, así como el respaldo de ser la segunda fuerza 
política a nivel nacional.

El artículo cuar-
to señala que la 
vida se protege 
desde la con-
cepción hasta la 
muerte natural, 
que es un símil 
del primer prin-
cipio de la doc-
trina de la per-
sona humana, 
por ningún moti-
vo vamos a per-
mitir que Enrique 
Alfaro le cambie 
una coma, como 
lamentablemen-
te lo hizo Miguel 
Mancera en la 
Ciudad de Méxi-
co”.

CÉSAR 
MADRIGAL/

CANDIDATO A LA 
PRESIDENCIA 

ESTATAL DEL PAN

Alberto Cárdenas Jiménez y Francis-
co Javier Ramírez Acuña, pidieron 
a los 20 mil militantes panistas que 
opten por poner fin al hundimiento 
de su partido y que el próximo 11 de 
noviembre voten por César Madri-
gal. 

“No vamos a permitir –abundó-, que la lucha 
de décadas del pueblo jalisciense, sean tocadas por 
esa refundación que pretende realizar Enrique Al-
faro, estaremos atentos a ello e incluso dentro en 
la comisión permanente estatal que es el máximo 
órgano de decisión política, vamos a crear una co-
misión política de cuatro o cinco integrantes, que 
cada semana estará fijando posturas de oposición 
responsable, entre otras cosas para que el dinero se 
vaya a los servicios públicos y no se lo roben los 
gobernantes; aunque este órgano también servirá 
para realizar propuestas de solución a problemas 
sociales”.

En rueda de prensa efectuada en las instalacio-
nes del Comité Directivo Estatal, César Madrigal, 
uno de los dos candidatos opositores al grupo que 
tiene el control de la dirigencia del partido desde 
hace 15 años, se acompañó de los ex gobernadores 
de Jalisco, Alberto Cárdenas Jiménez y Francisco 
Javier Ramírez Acuña, quienes pidieron a los 20 
mil militantes panistas que opten por poner fin al 
hundimiento de su partido y que en la elección del 
1 de julio llegó a su peor nivel. 

De ello habló justamente el primer goberna-

dor del PAN en Jalisco, Alberto Cárdenas, quien 
lamentó que después de que tradicionalmente su 
partido había obtenido una votación promedio 
de 1 millón 200 mil votos, en el pasado proceso 
electoral cayó a solo el 10% del total de los votos 
emitidos.

Cárdenas Jiménez censuró la determinación de 
la dirigencia de su partido, de haber ido en alianza 
con el PRD y MC, ya que lo naranjas se adjudica-
ron 16 candidaturas, cedieron 2 al PRD y lo que 
sobraba se lo dieron al PAN

FRACASÓ LA UNIFICACIÓN DE 
PLANILLAS OPOSITORAS
Por su parte el ex gobernador Francisco Javier 

Ramírez Acuña confirmó que se hizo la lucha para 
que las dos planillas opositoras se unificaran, pero 
aunque no se pudo lograr la relación quedó en muy 
buenos términos y el diálogo y la armonía no se 
fracturó.

Incluso pronosticó que a raíz de esta rueda de 
prensa, se mejorarán sustancialmente las expecta-

En rueda de prensa efectuada en las instalaciones del Comité Directivo Estatal, César Madri-
gal, uno de los dos candidatos opositores al grupo que tiene el control de la dirigencia del 
partido desde hace 15 años, se acompañó de los ex gobernadores de Jalisco, Alberto Cárde-
nas Jiménez y Francisco Javier Ramírez Acuña, quienes pidieron a los 20 mil militantes pa-
nistas que opten por poner fin al hundimiento de su partido y que en la elección del 1 de julio 
llegó a su peor nivel. 

tivas de triunfo que ya tenía el candidato César 
Madrigal, en el sentido de que de los 20 mil pa-
nistas en el Estado, votaría el 50% y si él se regis-
tró con más de 3 mil firmas, con mucha facilidad 
obtendría más de la mitad de los sufragios que se 
imitan.

Confió en que sus compañeros de partido ha-
brán de tomar la mejor decisión el próximo do-
mingo, rechazando la continuidad del grupo que 
ostenta el poder y exigiendo la renovación, “para 
marcar un nuevo rumbo en el partido, retomar la 
ideología de nuestro partido en la que no nos aver-
güence decir que estamos en contra del aborto, en 
contra del matrimonio igualitario y en defensa de 
la familia”.

Finalmente el candidato César Madrigal garan-
tizó a la militancia panista, que en el proceso elec-
toral del  2021 el PAN competirá solo, sin alianzas 
de ningún tipo con MC o PRD, porque afirmó, el 
PAN está de regreso.

“La mejor prueba de ello es que en los 20 dis-
tritos de Jalisco el PAN le dio a la candidatura de 
Ricardo Anaya una paliza de 2 por uno a MC, ya 
que obtuvo 900 mil votos con nuestro logotipo, lo 
que significa que el PAN está de regreso, el PAN 
está de vuelta y tengan la certeza plena que una 
vez que la militancia vote el domingo 11 de ju-
lio por un candidato libre y le diga al grupo del 
Comité Estatal y a su candidata que su tiempo se 
acabó, que llevan cuatro elecciones perdidas y que 
ya basta, sin duda alguna que el PAN va a rena-
cer”, estableció tajante el candidato a presidente 
del CDE del PAN Jalisco, César Madrigal.
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Por Diego Morales 

Ser innovadoras, 
creativas, perse-
verantes y pensar 
en algo novedo-

so, más allá de lo que ya 
existe para poder tener 
éxito en el futuro de los 
negocios, es la recomen-
dación que hizo Jaime 
Reyes Robles, Secretario 
de Innovación, Ciencia y 
Tecnología en el Gobier-
no de Jalisco a las muje-
res empresarias socias de 
AMEXME capítulo Zapo-
pan, en la sesión mensual 
del organismo celebrado 
en las instalaciones del 
Edificio MIND.

En esta reunión, Reyes 
Robles puso a disposición 
de las mujeres empresa-
rias el Centro de Innova-
ción, Desarrollo Tecno-
lógico y Aplicaciones de 
Internet de las cosas para 
que innoven, se capaciten 
y mejoren sus negocios.

“Se necesita audacia, 
persistencia, innovación, 
sobre todo en estos tiem-
pos tan cambiantes. La 
Secretaría de Innovación 
fue creada en este sexe-
nio, como muchos em-
pezamos sin oficinas, sin 
presupuesto, sin personal, 
la secretaría era yo. Cuan-
do hay carencias, enton-
ces aflora la innovación 
y la creatividad. La única 
manera de abatir pobreza, 
desigualdad, es generando 
empleos. Ahora, dado los 
tiempos que estamos vi-
viendo, se requiere tener 
una empresa con un dis-
tingo, no ser lo mismo de 
siempre, tampoco copiar 
a la mayoría, sino tener el 
atrevimiento para generar 
negocio con creatividad, 
de preferencia con tecno-
logía”.

También, el secreta-
rio expuso que hace falta 
que las mujeres se involu-
cren más en los temas de 
ingenierías y desarrollos 
de tecnología, pues en el 
campo laboral y empre-
sarial es lo que se está 
requiriendo en la actuali-
dad. “No tenemos muchas 
mujeres estudiando inge-
nierías, necesitamos más 
mujeres que se atrevan en 

>RESALTA LA TRASCENDENCIA DE LA REVOLUCIÓN 4.0  

LE DICE A LAS MUJERES: “NO LE 
TENGAN MIEDO A LA TECNOLOGÍA” 

Jaime Reyes Robles al reunirse con las mujeres empresarias 
socias de AMEXME capítulo Zapopan, las invitó a introducir a 
sus empresas al modelo de la revolución 4.0.

El reconocimiento de AMEXME le entregó al Secretario de 
Innovación, Ciencia y Tecnología del Estado, Jaime Reyes 
Robles las socias de AMEXME capítulo Zapopan.   

El entusiasta grupo de mujeres empresarias que forman parte de AMEXEME capítulo Zapopan que preside la periodista 
Patricia Flores Ozuna.

JAIME REYES ROBLES CON MUJERES EMPRESARIAS

las preparatorias y universidades, porque son los pues-
tos que más se están requiriendo”.

A la vez, refirió la importancia de introducir sus em-
presas al modelo de la revolución 4.0, pues es una gran 
oportunidad de negocios, por lo que el consejo es no 
temerle a la tecnología sino informarse y formar parte 
de ella.

“La revolución 4.0, es después de la máquina de 
vapor, la electricidad, la descentralización de la com-
putadora, imaginemos que tengo en el reloj mucho más 
poder de cómputo que la primera vez que el hombre 
llegó a la luna.  Esta cuarta revolución tendrá diferentes 
oportunidades para empezar una empresa, tecnologías 
como realidad virtual, realidad aumentada, inteligen-
cia artificial, big data, open source, donde hay grandes 
oportunidades de negocio. Mi recomendación es que no 
le tengan miedo a la tecnología, infórmense”.

Agregó: “El 53 por ciento de los trabajos de hoy no 
existían hace muchos años. Esa es la cuarta revolución. 
65 por ciento de los niños trabajarán en empleos que 
aún no existen, los niños que están en primaria lo harán 
en empleos que no conocemos. 30 por ciento de ado-
lescentes abandonan la escuela, por las exigencias del 
mercado que han sido rebasadas”, indicó.

APROVECHAR LA ASESORÍA
Agradeciendo el tiempo que les otorgó el secretario, 

la presidenta de AMEXME Capítulo Zapopan, la comu-
nicadora Patricia Flores Ozuna, resaltó la importancia 
de implementar el desarrollo tecnológico en las empre-
sas y que, aunque Jaime Reyes Robles está por salir 
de su encomienda en el gobierno del estado, seguirán 
escuchando sus asesorías de quien consideró un genio 
en el estado.

“Él nos habla del futuro, como los Supersónicos, 
pues ya están aquí. Ya incluso vino una robot a darnos 
una conferencia en Talent Land. Los jóvenes estarán 
impulsando un cambio tecnológico en nuestras empre-
sas y en nuestras vidas. Agradezco su compañía, esta-
remos en comunicación con él independientemente si 
está en el gobierno o no, es un genio, que vale la pena 
integrarlo a la asesoría que nos ayudará mucho”, pun-
tualizó.

La revolución 
4.0, es después 
de la máquina de 
vapor, la elec-
tricidad, la des-
centralización de 
la computadora, 
imaginemos que 
tengo en el reloj 
mucho más po-
der de cómputo 
que la primera 
vez que el hom-
bre llegó a la 
luna”.

JAIME REYES 
ROBLES/

SECRETARIO DE 
INNOVACIÓN, 

CIENCIA Y 
TECNOLOGÍA DEL 

ESTADO.

En la Liga Mexicana del Pacífico (LMP), nuestro 
máximo circuito beisbolero profesional jugán-
dose en otoño-invierno, los Charros de Jalisco 
superaron el pequeño pero significativo bache 

inicial que tuvieron al perder los dos primeros cotejos del 
calendario ordinario del torneo jugados ante Venados de 
Mazatlán en el estadio que es su casa en Zapopan y en 
el recién mega remodelado estadio Teodoro Mariscal en 
Mazatlán, la casa de los cornilargos porteños sinaloenses. 

Los caporales albiazules de Jalisco regresaron a ba-
rrer en casa a los Naranjeros de Hermosillo y después em-
prendieron una gira visitando a Los Cañeros en el estadio 
Emilio Ibarra Almada de Los Mochis y posteriormente a 
Los Yaquis en su aún flamante nuevo estadio, siendo que 
aunque no fue un desempeño trágico no pudieron ganar 
ambas series y trajeron de esa expedición tres  triunfos y 
tres derrotas, más habiendo regresado a Zapopan se lle-
varon la serie ante Águilas de Mexicali y recientemente 
barrieron la serie de tres cotejos humillando a Los Mayos 
de Navojoa y luciendo bastante bien ante la afición que 
acude y sigue su desempeño.

EL JUEGO SIN HIT DE ORLANDO LARA 
En la serie ante Mexicali ocurrió el viernes 26 de oc-

tubre el juego histórico en el que el lanzador abridor Or-
lando Lara logró una casi impecable actuación lanzando 
toda la ruta y a lo largo de las nueve entradas no admitió 
ningún imparable como tampoco ninguna anotación, no 
pudiéndose acreditar el juego perfecto al haber existido 
una base por bolas, otra cedida por un golpe y un error 
del campo corto Amadeo Zazueta, más no obstante ello, 
la proeza de Lara lo convirtió en el el segundo pítcher en 
lograr la proeza en la historia de la LMP, además de con-
vertirse en el primer lanzador que lo logra vestido con la 
casaca de Charros de Jalisco.

Charros está ya en las alturas del standing de la LMP 
en el actual torneo, está luciendo ya bien como equipo 
embalado dejando atrás los problemas que parecerían re-
petirse cual otras campañas en relación al pitcheo y a la 
carencia de bateo oportuno, ya que por más que aún pue-
de ser mejor su funcionamiento, el conjunto luce bastante 
sólido y se advierte como un escuadrón mandón, lo que 
tiene contenta a la noble afición. 

Ya están con Charros todos los peloteros que se es-
peraban, se han ido ya dos foráneos (Sandford y Carbo-
nell) que no cumplieron con las expectativas que de ellos 
se tenía, están ya cumpliendo con el tolete y fildeando la 
mayoría de los peloteros además de mostrando ya consis-
tencia en su cuerpo de lanzadores. 

Con una expectativa global que marca seguirán cre-
ciendo, Charros se avista como uno de los conjuntos a 
vencer, destacando peloteros estelares en el campo como 

VUELACERCAS
Salvador 
Cosío 
Gaona 

Por | CHARROS 
YA EN LAS ALTURAS 

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

José Manuel ‘Many’ Rodríguez Espinoza, Kevin Medrano, 
Agustín Murillo, Gabriel Gutiérrez, Dariel Alvarez e inclu-
sive Japhet Amador -que despertó bateando y ya no muestra 
la apatía que le caracterizó en campañas pasadas- , además 
en menor medida pero con buen desempeño otros como 
Amadeo Zazueta , Daric Barton, Niko Vázquez y Alberto 
Carreón, no pudiéndose omitir el señalamiento al buen tra-
bajo de los lanzadores Will Oliver, Vince Molesky, Elian 
Leyva, Grant Sides, Aaron Kurcz, Lynder Castro, sin dejar 
de citar a Orlando Lara y Jared Lakind que dejaron atrás 
su incierto inicio de campaña, sin demérito de una labor 
cumplidora de otros como Jeff Ibarra, Octavio Acosta y 
Humberto Castellanos, viéndose algunos buenos destellos 
de los recién incorporados Felipe González y Marco An-
tonio Tovar.

BOSTON, GRAN CAMPEÓN
Como sabemos, en la edición 2018 de La Serie Mundial 

ocurrida entre el martes 23 y el domingo 28 del pasado oc-
tubre Los Medias Rojas de Boston -Campeones de La Liga 
Americana- vencieron en cinco juegos a los jerarcas de la 
Liga Nacional Los Dodgers de Los Ángeles, más es de ad-
vertir que aunque así pareciere, no fue un triunfo holgado ya 
que en todos los cotejos se advirtió una competencia reñida.

Destaca el épico juego histórico, el primero de los efec-
tuados en el Dodger Stadium que fue el tercero del serial, 
convertido en el encuentro más largo de la historia por las 
siete horas con veinte minutos que tuvo de duración habien-
do tenido que resolverse en la entrada dieciocho del cotejo.

Lo ganó Dodgers por 3 carreras a 2, habiendo llegados 
empatados a una carrera por bando al fin del noveno inning 
y seguir así hasta que tras efímera ventaja de Boston en la 
decimotercera entrada fueron alcanzados por los Dodgers, 
siendo el que tras largo y competido bregar con loable labor 
de lanzadores y ofensiva de ambos conjuntos preservaron 
la igualada a dos anotaciones por cada cual. Fue en la baja 
del decimoctavo rollo cuando el ex jugador de Charros de 

Jalisco Max Muncy conectó tremendo bambinazo para los 
californianos que así dejaron tendidos en el terreno a los 
patirrojos.

En la edición 2018 de la Serie Mundial se vio béisbol 
de gran calidad y se cumplió la hipótesis de ser usual que el 
equipo que contó con el privilegio de ser local en los prime-
ros dos juegos tiene la ventaja para ganar uno o los dos de 
esos cotejos iniciales del serial y poder así adelantarse, bus-
cando ganar uno o varios encuentros de visitante y procurar 
coronarse en el patio ajeno o al menos lograr que la serie 
retorne a jugarse a su estadio y volver a tomar la ventaja de 
la localía para ultimar a su rival y coronarse en su estadio. 

Aunque en forma reñida Boston ganó los dos primeros 
juegos en su casa, perdió también en la forma antes narrada 
el tercero jugado en casa de los campeones de La Nacional 
y se impuso, también sin holgura -a pesar de los marcadores 
hubo bastante batalla en los cotejos - en los juegos cuarto 
y quinto del serial para coronarse en el Dodger Stadium, 
humillando a los aún pupilos de Dave Roberts.

Pero no se consolidaron situaciones hipotéticas sobre 
ventaja o desventaja para una u otra escuadra que se elucu-
bró acorde al contexto que enmarcó la llegada de cada una 
de ellas al Clásico de Otoño, pues se asumía que aunque 
Boston fue el mejor equipo de la campaña regular en ambas 
Grandes Ligas, Dodgers tendría ventaja en el análisis de pe-
loteros en razón del desempeño individual de cada posible 
actor en las diversas posiciones defensivas, el pitcheo y la 
ofensiva, además que en teoría era más sólido el experi-
mentado Manager Dave Roberts de Dodgers que el novato 
timonel Alex Cora de Medias Rojas; como ya es historia, lo 
que finalmente ocurrió fue distinto a lo augurado.

Además de los errores del Timonel Roberts que quizá 
hundieron a Dodgers, ganó Medias Rojas de Boston, me-
recidamente, porque fue mejor que su rival, actuó como un 
equipo conjuntado y funcionó muy bien en todos sus de-
partamentos defensivos y a la ofensiva, jugando con pasión 
logró mejor desempeño global y fue excelentemente dirigi-
do destacando el más valioso Steve Price, sin demerito de 
la labor de David Price, Nathan Eovaldi, Chris Sale, Rafael 
Devers, Joe Kelly, Andréw Benintendi, Xaender Bogarts, 
Mookie Betts, Ian Kinsler, Eduardo Rodríguez, Jackie 
Bradley Jr., Matt Barnes, Rick Porcello, Drew Pomeranz, 
Brocke Holt, Craig Kimbrell, Eduardo Núñez, y J.D. Mar-
tínez entre otros excelentes peloteros que construyeron una 
gran campaña coronada por el logro del título en la Serie 
Mundial.

Resalta el gran trabajo del boricua Alex Cora como el 
elemento artífice del éxito del equipo. Como nota de inte-
rés para la afición mexicana al béisbol, por segundo año 
consecutivo el cuerpo técnico de Boston no consideró para 
integrar el roster de 25 peloteros jugando en la postempora-
da al lanzador mexicano Héctor Velázquez Aguilar, con la 
diferencia en este año ante el previo de que para el inicio de 
la postemporada de 2017 apenas tenía Velázquez Aguilar 
unos meses de su debut como liga mayorista con Medias 
Rojas en tanto en relación a la recién finalizada campaña 
2018 el sonorense ya había mostrado ampliamente su valía 
como serpentinero.

Medias Rojas de Boston, extraordinario equipo que en forma 
contundente derrotó a Dodgers de los Ángeles en cinco juegos en 
la Serie Mundial de 2018.

- SERIE MUNDIAL DE CALIDAD
- BOSTON, GRAN CAMPEÓN
- DAVE ROBERTS, EL FRACASO
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Por Carlos Sebastián Hernández

Es difícil imaginar la trayectoria de Queen, 
una de las más importantes bandas de 
rock en la historia, sin pensar en la figura 
legendaria de Freddie Mercury. El voca-

lista del grupo siempre se caracterizó por el amor 
a la extravagancia, su enérgica presencia en los es-
cenarios, y por haber representado a una época y 
a un movimiento cultural que estaba luchando por 
ser escuchado y comprendido. Lo sorprendente no 
es que se estrene una película sobre este inusual 
personaje, sino que se hayan demorado tanto en 
hacerla, quizás demasiado; porque aunque Queen 
siga vigente, se necesita más que una extensa re-
creación biográfica para trasmitir todo lo que sim-
boliza esta icónica banda.

Dirigida por Bryan Singer (suplido por Dexter 
Fletcher dos semanas antes de finalizar el rodaje) 

BOHEMIAN RHAPSODY: 
MORDIENDO EL POLVO

CINE

Remi Malek interpreta con intensidad el papel del cantante.

Freddie Mercury, el vocalista del grupo siempre se caracterizó por el amor 
a la extravagancia.

Dirigida por Bryan Singer (suplido por 
Dexter Fletcher dos semanas antes de 
finalizar el rodaje) Bohemian Rhapsody 
narra los acontecimientos que llevaron a 
la formación de la banda británica inte-
grada por Freddie Mercury (Rami Malek), 
Brian May (Gwilym Lee), Roger Taylor (Ben 
Hardy), y John Deacon (Joseph Mazzello), 
hasta su culminante concierto Live Aid en 
1985.

>LA HISTORIA DE QUEEN

Bohemian Rhapsody narra los acontecimientos 
que llevaron a la formación de la banda británi-
ca integrada por Freddie Mercury (Rami Malek), 
Brian May (Gwilym Lee), Roger Taylor (Ben Har-
dy), y John Deacon (Joseph Mazzello), hasta su 
culminante concierto Live Aid en 1985.

Malek interpreta con intensidad el papel del 
cantante, lo cual no puede decirse del resto del 
elenco, cuyas actuaciones rayan en lo burdo y ca-
ricaturesco en más de una ocasión. La progresión 
del filme tiene la característica de distribuirse en 
segmentos que se perciben inevitablemente como 
bloques independientes, haciendo que la trama de 
saltos en el tiempo de forma arbitraria, cubriendo 
una lista de eventos relevantes o ‘‘interesantes’’ en 
la historia de Queen, en lugar de concentrarse en 
mostrar el impacto emocional que tuvo la carrera 
musical de más de veinte años en los miembros de 

la banda.
Podría pensarse que Bohemian Rhapsody trata 

de hacer un retrato fidedigno de la vida de la agru-
pación, pero esa utiliza las licencias creativas a su 
antojo, y, curiosamente, siempre de forma desacer-
tada. Nadie necesita un filme de más de dos horas 
que simplemente enseña lo que ya todo mundo ha 
visto, leído y escuchado antes. Menos uno que pre-
tende ser significativo y contundente sin ir más allá 
de lo superficial.

¿Qué podría esperarse de una película de 
Queen? Posiblemente los fanáticos más acérrimos 
no tengan más que exigir; quizás tan solo faltó ha-
cer un tributo a lo que su música logró ser: un em-
blema de la experimentación y la autenticidad; de 
lo arriesgado y sumamente expresivo. Tal vez faltó 
un poco de esa magia de la que Mercury siempre 
hablaba en sus canciones.


